
Актер - о патриотизме, будущем СВО  
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Как «Комсомолка» искала Как «Комсомолка» искала 
русскую телохранительницу, русскую телохранительницу, 
спасшую       Трампаспасшую       Трампа

Продолжение на стр. 18 ‣Читайте на стр. 5 Читайте на стр. 5 ‣‣

Константин ГЛЫБА

Свежие фильмы, 
которые находятся 
в производстве и скоро будут 
представлены зрителю.

Лето - не самое хлебное время для теле- 
и кинопроизводителей. Многие уходят в 
отпуск, а остальные киношники стараются 
уехать как можно дальше от расплавлен-
ного города и как можно ближе к морю, 
чтобы совместить приятное с полезным. И 
все же остались за камерой герои: «КП» 
представляет четыре свежих сериала и 
одну картину, которые или еще снимаются, 
или находятся на стадии монтажа и скоро 
будут представлены на суд публики.

Главные 
сериалы 
этого лета

Основана в мае 1925 года 
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Евгений БЕЛЯКОВ

«Соседи, сдаю машино-
место. Кому интересно, 
пишите в личку». Такие 
объявления появляются в 
нашем домовом чате чуть 
ли не каждый день. И очень 
меня удивляют. Ну откуда у 
нас в доме столько людей, 
постоянно сдающих свои 
места? Дело в том, что 
очень часто их просто нет. 

- Мошенники активно 
осваивают новые пло-
щадки, одна из них - чаты 
жильцов многоквартирных 

домов. Так, аферисты от 
имени соседей могут про-
давать парковочные места 
и исчезать после получения 
предоплаты, - предупредили 
в телеграм-канале «Вестник 
Киберполиции России».

Схема работает так. Тот, 
кто хочет снять машино-
место, пишет аферисту 
личные сообщения. Тот 
говорит, что может сдать, 
но желающих много. Поэто-
му сдаст тому, кто внесет 
предоплату за три месяца. 

В домовых чатах находят-
ся только соседи. Поэто-

му у жертвы не возникает 
подозрений, что ее могут 
обманывать. На это и рас-
считывают мошенники.

Парковочные места - это 
самая популярная схема, 
но есть и другие.

- Например, продажа не-
существующих излишков 
строительных материалов, 
бытовой техники или ме-
бели по привлекательным 
ценам, - поясняют в поли-
ции. - Чтобы защитить себя 
от подобных схем, не сто-
ит торопиться в принятии 
решений. Всегда настаи-
вайте на личной встрече, 
заключайте необходимые 
договора и запрашивайте 
дополнительную информа-
цию.

Ограбление 
по-соседски

Импорт попал 
в яблочко

Наталья ВАРСЕГОВА

Яблоки сейчас недешевы 
и в основном импортные: 
Глостер из Сербии - 160 ру-
блей за кило, аргентинские 
Крипс Пинк  - 150, не от-
стают и турецкие Гала и 
Фуджи. Но и наши - 120 - 
180 рублей за кило в за-
висимости от сорта. Ко-
нечно, у нас сезон только 
начинается. Но в прошлом 
году импортных было мень-
ше.

- Поставки яблок в Рос-
сию в июне 2024 года вы-
росли в 1,8 раза по сравне-
нию с июнем 2023 года - до 
42 тысяч тонн и на 10% - по 
сравнению с предыдущим 
месяцем,  - сообщает Рос-
сельхознадзор.

По словам генерально-
го директора Ягодного 
союза Ирины Козий, им-
порт яблок в нашу страну 
всегда был значительным:

- К 2022 году  - около 
половины свежих яблок в 
стране. Так что объем им-
портных поставок фруктов 

в последнее время все-таки 
сокращается. 

А как же данные Рос-
сельхознадзора за июнь 
2024  года? Этот кратко-
срочный рост, по мнению 
Ирины Козий, скорее всего, 
связан с эффектом низкой 
базы. Год назад участники 
рынка столкнулись с рез-
ким падением курса рубля - 
импорт упал, а теперь вос-
становился. Что касается 
российского урожая яблок, 
то его объем специалисты 
смогут реально оценить 
ближе к концу сезона.

Газета нашего города ★ Тюмень

Появилась 
информация, 

что эта  
женщина  
на фото -  

каратистка  
из Рязани.

Вторник,  
16 июля № 51 (27601) 2024 год

4 193 000
уникальных посетителей

за минувшие сутки

Подоходный 
налог  
снизится  
для четырех  
миллионов  
семей Читайте на стр. 2 ‣
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 16.07.2024 Картина дня:

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Андрей ЗАЙЦЕВ

Президент подписал 
закон о расширении 
прогрессивной шкалы 
подоходного налога 
(НДФЛ). Рассказываем, 
что именно изменится 
и для кого.

БОГАТЫЕ ЗАПЛАТЯТ 
БОЛЬШЕ...

Подоходный налог отчис-
ляют в казну все, кто работает 
официально. Таких в стране, 
как подсчитал Минфин, 64 
млн человек. Новая прогрес-
сивная шкала, по расчетам, 

коснется примерно 2 млн че-
ловек (3,2% работников). Это 
люди, которые в среднем зара-
батывают более 2,4 млн рублей 
в год (то есть более 200 тысяч 
рублей в месяц).

Напомним, до сих пор шка-
ла налога на доходы физлиц 
(НДФЛ) была двухступенча-
той. Те, кто зарабатывает до 5 
млн рублей в год, платят 13% с 
заработков. А те, кто получает 
больше 5 млн, платят с превы-
шения этой суммы уже 15%. 
Со следующего года шкала 
станет пятиступенчатой.

При этом важный нюанс - 
повышенный налог будет на-
числяться не со всего дохода, 
а с суммы превышения его 
верхней границы. Простой 
пример. Допустим, зарплата у 
человека составляет 250 тысяч 
рублей в месяц (3 млн рублей 
в год). Значит, с 200 тысяч он 
будет платить 13%. А с превы-
шения в 50 тысяч - 15%. Таким 
образом, рост налоговой на-
грузки для него составит лишь 

одну тысячу рублей в месяц, 
или 12 тысяч рублей в год.

Как подсчитали в Минфине, 
изменения в налоге на дохо-
ды физических лиц приведут 
к росту доходов бюджета - на 
533 млрд рублей в 2025 году.

...А БЕДНЫЕ - МЕНЬШЕ
Больше половины налогов 

(а именно 7% из 13%) вер-
нется тем, кто зарабатывает 
мало. Льготы предусмотрены 
для семей с двумя и более не-
совершеннолетними детьми 
(до 18 лет или до 23 лет, если 
они учатся на очном отде-
лении вуза). В случае, если 
среднедушевой доход семьи 
будет ниже 1,5 прожиточ-
ного минимума в регионе, 
реальная ставка НДФЛ для 
работающих родителей со-
ставит не 13%, а 6%. К при-
меру, сейчас средний про-
житочный минимум в стране 
составляет около 15,5 тыс. 
рублей. А дальше все зави-
сит от конкретного региона, 

доходов родителей и количе-
ства детей в семье.

В Минфине сравнивают эту 
меру с кешбэком. Получить 
ее смогут лишь те, кто рабо-
тает официально. Родителям 
нужно будет подать заявле-
ние - через портал госуслуг 
или МФЦ - в период с 1 мая 
по 1 октября. Социальный 
фонд посчитает доходы се-
мьи за прошлый год, чтобы 
понять, подходит ли она для 
назначения выплаты. Кроме 
того, будет применяться еще 
и имущественный ценз, ко-
торый сейчас используют при 

назначении единого пособия 
на детей. Вкратце это означа-
ет, что налоговый кешбэк не 
получат те, кто владеет кучей 
домов и квартир (даже если 
зарабатывают они при этом 
мало).

По расчетам Минтруда, на 
дополнительную поддержку 
от государства смогут рассчи-
тывать около 4 млн семей. А 
общая сумма выплат им со-
ставит более 100 млрд рублей 
в год. То есть пятая часть со-
бранных от богатых граждан 
денег перераспределится в 
пользу бедных.

Кто больше 
всех 
выигрывает от новой 
налоговой системы - 
объясняют эксперты 
на сайте KP.RU

• До 2,4 млн  До 200 тыс.  13%
• 2,4 - 5 млн  200 - 416,7 тыс.  15%
• 5 - 20 млн  416,7 тыс. - 1,67 млн  18%
• 20 - 50 млн  1,67 - 4,17 млн  20%
• От 50 млн  От 4,17 млн  22%

Какой 
будет 
новая 
шкала 
НДФЛ

НАГЛЯДНО

Повышенная ставка будет начисляться 
ступенчато - только на превышающую 
лимит сумму дохода. 

Годовой 
доход, 
руб.

 Средне-
месячный 
доход, руб.

 Ставка 
НДФЛ

Например, если за год вы заработали 2,5 млн 
рублей, то с 2,4 млн вы заплатите 13% налога, 
а с оставшихся 100 тысяч - 15%. Дм
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Подоходный налог 
снизится для 4 млн семей

 ■ ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ

Андрей ЗАЙЦЕВ

В чем причины сбоев 
в работе популярного 
видеохостинга.

Смотреть видео в YouTube ста-
нет сложнее. Причем замедле-
ние загрузки роликов происхо-
дит по естественным причинам. 
По каким именно? И что теперь 
делать тем, кто привык пользо-
ваться YouTube?

С ЧЕГО ВСЕ НАЧАЛОСЬ
С сообщения «Ростелекома». 

В компании заявили, что выя-
вили технические проблемы в 
работе оборудования, принад-
лежащего компании Google.

- Данное оборудование при-
меняется для кеширования и 
ускорения загрузки контента 
сервисов Googlе, в основном 
видеохостинга YouTube (систе-
ма - Google Global Cache), - по-
яснили в российской компании.

Из-за проблем с эксплуатаци-
ей оборудования и невозможно-
сти его расширения в условиях 
роста трафика наблюдается се-
рьезная перегрузка имеющихся 
мощностей.

- Это может повлиять на 
скорость загрузки и качество 
воспроизведения роликов в 
YouTube,  - подытожили в «Ро-
стелекоме».

Сеть серверов Google охва-
тывает весь мир. И часть из них 

вплетена в состав инфраструк-
туры многих операторов связи. 
Они позволяют повысить ско-
рость доступа к сервисам корпо-
рации, не перегружая при этом 
магистральные каналы.

- В частности, такие серверы 
хранят локальный контент того 
же YouTube, чтобы россиянин, 
желающий посмотреть видео 
российского блогера, не выка-
чивал его с серверов из других 
стран. Это повышает скорость 
загрузки, - объясняют эксперты 
профильного портала CNews.

В ЧЕМ ПРОБЛЕМА
Для того чтобы загрузка ви-

деороликов в интернете прохо-
дила без сбоев, нужна быстрая 
обработка информации видео-
хостингом - в данном случае 
YouTube. А для этого нужна со-
ответствующая инфраструктура. 
И чем больше объемы трафика, 
тем больше серверов нужно.

- О том, что деградация обо-
рудования Google неизбежно 
повлияет на скорость доступа 
к YouTube, мы говорили уже 
давно. Корпорация фактически 
бросила свои CDN-серверы, 
размещенные на территории 
России, и оборудование нача-
ло выходить из строя. Так что 

замедление скорости доступа 
к американскому видеохостин-
гу сейчас будет происходить по 
естественным причинам,  - по-
яснил Антон Горелкин, зам-
главы Комитета Госдумы по 
информполитике.

Пока замедление сервисов 
заметили лишь в нескольких 
регионах. И не у всех операто-
ров связи. Ведь пока речь идет 
о выходе из строя отдельных 
серверов. Поэтому ухудшение 
работы если и будет, то крайне 
постепенным и фрагментарным.

- Представьте, что большой 
поток воды пытаются прокачать 
через очень маленькую трубу. 
Понятно, что прокачиваться она 
будет очень медленно. И с тра-
фиком точно так же, - пояснил 
«Комсомольской правде» Гер-
ман Клименко, председатель 
совета Фонда развития циф-
ровой экономики.

Но разные видео лежат на раз-
ных серверах. Одни находятся в 
России, другие - за рубежом, где 
оборудование по-прежнему об-
служивается компанией Google. 
Поэтому эксперты считают, что 
зависание не будет всеобъем-
лющим. Какие-то ролики могут 
грузиться медленнее, а какие-то 
- в обычном режиме.

У «Ютьюба» по-русски 
упала скорость загрузки

НАУКА 
Ученые узнали, 
как влюбить 
в себя человека 
за две минуты 

ШОУ-БИЗНЕС 
Молодая жена 
Петросяна 
рассказала о своих 
маленьких детях

Михаил ГОРЮНОВ

Российские призывники 
будут защищать 
рубежи в составе 
престижных войск.

Охрана внешних границ России - 
дело не только ответственное, но 
и престижное. Пограничная служ-
ба ФСБ РФ дает немало привиле-
гий, но попасть туда раньше могли 
только контрактники. В декабре 
2023-го закон наградил таким пра-
вом и срочников.

Попасть на такое элитное место 
может не каждый. По новому нор-
мативу в погранвойска путь закрыт 
иностранцам и обладателям вида на 
жительство в другой стране, ино-
агентам, судимым людям и тем, кто 
употребляет наркотики. 

Авторы законопроекта о внесении 
этих поправок - депутаты Госдумы 
Александр Хинштейн и Василий 
Пискарев - заявляли, что инициа-
тива была направлена как раз на 
то, чтобы дать призывникам новые 
шансы. В былые времена проходить 
срочную службу на границе было 
почетно, защищать рубежи хотел 
каждый, поэтому и сейчас должно 
быть так же. 

- Престижу службы способство-

вали такие известные фильмы, 
как «Государственная граница», 
«Застава в горах», и ряд других. 
Сегодня у призывников вновь по-
явится такая возможность. А По-
граничная служба ФСБ России с 
привлечением дополнительных сил 
сможет более эффективно решать 
поставленные перед ней задачи, - 
рассказывал Пискарев.

Новобранцы уже вовсю проходят 
обучение, адаптацию в специаль-
ных учебных центрах при погранич-
ных управлениях ФСБ. Обращение 
с оружием и спецустройствами, 
спортивная подготовка, теория, 
знакомство с особенностями де-
журств на границах  - молодые 
люди с энтузиазмом подходят 
к службе. 

В ближайшее время будущих по-
граничников ждет приведение к 
военной присяге. 10 августа оно 
пройдет на базе ПУ ФСБ по Ка-
лининградской области. 11 авгу-
ста - в Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области и в Приморском 
крае. А 17 августа церемония со-
стоится при пограничном управле-
нии ФСБ в Чеченской Республике. 
«Комсомольская правда» на своих 
ресурсах в ближайшее время рас-
скажет, как проходит обучение 
доблестных бойцов. 

 ■ НАША СЛУЖБА

Пограничники готовятся 
принять присягу



3Россия
www.kp.ru

 16.07.2024 

В этом номере «КП» пишет про немца, 
переехавшего в Россию и помогающего 
сделать то же самое другим иностранцам 
(стр. 8 - 9). И мы спросили:

Чем привлечь в Россию 
высококлассных 
профессионалов 
из-за рубежа?
Лев КОРОЛЬКОВ, ветеран СВР:

- Зарплаты важны. Но уверенность в завтрашнем дне важ-
нее. В той же Германии ситуация идет от плохого к худшему. 
Предприятия ликвидируются или переезжают в Штаты, и 
много квалифицированных специалистов в области тяжелого 
и транспортного машиностроения, особенно в восточных зем-
лях, оказались в наихудшем положении. Они понимают, что 
в Европе нет мест, кроме России, куда стоит переселяться. 
Надо давать им хорошие должности и зарплаты по профилю, 
а фермерам давать в собственность землю. 

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- Американские ученые доказали: когда работа неинтересна 
и проблемы в семье велики, резко растет вероятность ин-
фаркта и инсульта. Работа в России для иностранцев должна 
быть интересной, денежной и не инфарктной. Россия - стра-
на возможностей, для экспатов это не просто лозунг. Надо 
упирать на реализацию их амбиций. Давать максимальные 
возможности для профессионального роста. А еще у нас 
самые красивые женщины... 

Евгений ЧЕРНОУСОВ, полковник МВД 
в отставке:

- Я работал в Киргизии много лет. Прокурором района 
был немец. И немцы в четырех колхозах работали лучше 
всех. Давайте их возвращать. Можно и заводы давать им в 
управление. Они привыкли быстро и компактно работать. Они 
близки нам по менталитету.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Перспективами по всем направлениям. На Западе слишком 

высока конкуренция. Приезжающим к нам надо землю давать 
бесплатно в долгосрочную аренду, а может, и в собственность. 
Кстати, американцев, которые здесь работают, посольство 
США отсюда выпихнуть не может, так им здесь комфортно.

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, ведущий специалист 
Мосметеобюро:

- Давайте позовем спецов в области сельского хозяйства, 
семеноводства, медицины и фармацевтики. Например, индий-
цев. Зарплаты мы можем им предложить не хуже, а климат 
у нас в европейской части страны, особенно на юге, точно 
лучше, чем у них. 

Василий, читатель сайта KP.RU:
- Во-первых, отсутствием бюрократии. В Европе с этим во-

обще беда, но и у нас есть над чем работать. Тех, кто хорошо 
говорит на русском и поддерживает наши ценности, надо 
пускать по упрощенной процедуре. Пусть тоже поднимают 
демографию. А во-вторых, надо самим меньше ругать себя. 
А то привыкли думать, что на Западе рай. Это давно не так.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

в стране

Екатерина 
ПАЩИНСКАЯ 
(«КП» - Запорожье»)

Это поможет 
продвижению 
сочной ягоды 
на московские 
прилавки.

Больше ста лет в За-
порожской области вы-
ращивают знаменитую 
мелитопольскую че-
решню. Всего - 12 сор-
тов: «Темпорион», 
«Талисман», «Бигаро 
Бурлат» и другие. Они 
специально выведены 
и адаптированы под 
уникальные почвенно-
климатические харак-
теристики региона. В 
этой черешенке высо-
кое содержание сахара, 
тонкий аромат… В це-
лом отменное товарное 
качество.

Одним словом, че-
решенка «заслужила»: 
и вот Роспатент заре-
гистрировал первый 
региональный бренд 
новых субъектов Рос-
сии - «Мелитопольская 
черешня».

Что это означает?
- Статус региональ-

ного бренда помогает 
местным производи-
телям продвигать свои 
товары на российском 
рынке, - рассказал ру-
ководитель Роспатента 
Юрий Зубов. - Сегодня 
наступает новый этап 
развития родных тер-
риторий. Их жители, 
организации и пред-
приятия могут наравне 
с другими субъектами 
Российской Федерации 
регистрировать объек-
ты интеллектуальной 

собственности. К ним 
относятся в том числе 
наименования места 
происхождения товара 
и географические ука-
зания.

ИСТОРИЯ ВОПРОСА
Черешню в Мелито-

польском районе За-
порожской области 
начали выращивать в 
конце XIX века земский 
доктор Андрей Корвац-
кий и овцевод Луи Анри 
Филибер. Именем вто-
рого назван район, где 
был разбит первый сад 
в Мелитополе, - «дача 
Филибера». А в 2005 го-
ду в городе установили 
памятник Корвацко-
му, табличка на кото-
ром рассказывает, что 
врач построил первую 

в городе больницу с ла-
бораторией, исследовал 
лечебные свойства во-
ды и что он - «пионер 
насаждения черешни 
на песках Мелитополь-
щины».

Неудивительно, что 
ягода интересовала его, 
ведь черешня славит-
ся своими полезны-
ми свойствами. Медь, 
цинк, марганец, же-
лезо, кобальт, магний 
и фосфор, множество 
витаминов, среди ко-
торых В1, В2, В6, В9, А, 
Е, Р и витамин C, несо-
мненно, способствуют 
поддержанию иммуни-
тета и выздоровлению 
при некоторых заболе-
ваниях.

Сейчас же мелито-
польскую черешню 

можно встретить не 
только на прилавках За-
порожской и соседних 
областей, ее везут в Мо-
скву, Санкт-Петербург, 
на юг и в другие города 
России. Немалая пар-
тия также отправляется 
и в Беларусь.

ТОННАМИ В СУТКИ
- На данный мо-

мент у нас уже со-
брано около 100 тонн 
черешни, - сообщили 
в министерстве сель-
ского хозяйства Запо-
рожской области. - Мы 
побили рекорд - такого 
шикарного урожая не 
было последние 17 лет. 
Всего черешней занято 
около 3000 гектаров, а 
выращивают ее 70 хо-
зяйств нашего региона.

- Сбор черешни еще 
продолжается, калибр 
ягоды - средний, - от-
метила директор сада в 
селе Троицкое Мелито-
польского района Запо-
рожской области Галина 
Дрюцкая. - Отправляем 
по шесть-семь тонн че-
решни в сутки.

Кстати, мелитополь-
ская черешня отлича-
ется от других ягод сво-
им глянцем - она очень 
блестящая. И вкусная!

В Запорожской об-
ласти мелитопольская 
черешня стоит око-
ло 200 руб. за кило. 
В других регионах она 
продается по цене от 
350 рублей.
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Местные 
хозяйства 

продолжают 
отправлять на рынки 
по 6 - 7 тонн ягоды 

в сутки.

Сладкая, сочная, глянцевая:

Мелитопольская 
черешня 
стала брендом 
новых территорий
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Владивосток

Красноярск
Челябинск

Самара
Краснодар

Ставрополь 
Москва

550 руб.

550 - 600 руб.

300 - 400 руб.
250 - 400 руб.

300 - 500 руб.
350 - 500 руб.

250 руб.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Средние цены на рынках городов     России за килограмм

Радио «Комсомольская правда» представляет 
проект о людях, которые живут в ДНР, ЛНР, 

Херсонской и Запорожской областях. 
«Новороссия. Герои нового времени» - 

программа о героях, которых должна узнать вся 
наша большая страна! 

Слушайте каждую среду в 20.00 (мск) в эфире Радио «КП»

radiokp.ru



Россия
www.kp.ru4  16.07.2024 Картина дня: 

В субботу, 13 ию-
ля, Трамп прилетел в 
штат Пенсильвания на 
предвыборный митинг 
в городке Батлер. Ми-
тинг начался в 18.00 по 
местному времени (в 
Москве был час ночи). 
Около 50 000 сторон-
ников кандидата собра-
лись на открытой пло-
щадке с небольшими 
промышленными стро-
ениями типа ангаров по 
периметру.

Зрители увидели на 
крыше такого здания 
подозрительного че-
ловека и сообщили о 
нем сотруднику охра-
ны. Видимой реакции 
не последовало.

ВОПРОСЫ 
К СЕКРЕТНОЙ 
СЛУЖБЕ

Трамп успел сказать 
лишь несколько фраз - 
и тут прогремели вы-
стрелы. Судя по звукам 
на видео, их было от 
восьми до девяти. До-
нальд пригнулся, его 
накрыли телами аген-
ты секретной службы - 
всем экс-президентам 
США положена посто-
янная госохрана.

Перед тем как уехать, 
политик совершил бес-
прецедентный посту-
пок: выпрямился на 
сцене и вскинул руку в 
победном жесте, триж-
ды прокричав: «Бори-
тесь!» 

Стрелок убил зрителя 
на трибуне - бывшего 

пожарного. Ранения 
получили еще двое 
сторонников респу-
бликанца.

Преступника ликви-
дировал снайпер: на 
кадрах из Батлера за-
печатлены силовики в 
черной форме с над-
писью «Полиция» на 
спине. 

Аналитики задают-
ся вопросом: почему 
охрана сразу не заме-
тила стрелка? Почему 
снайперы не контро-
лировали все крыши 
вокруг?!

СТРЕЛЯЛ 
СО 137 МЕТРОВ

Позже стала извест-
на личность стрелявше-
го. Это 20-летний бе-
лый американец Томас 
Мэтью Крукс, житель 
пенсильванского го-
родка Бетел-Парк. 

В январе 2021 года 

Крукс пожертвовал 
15 долларов в пользу 
демократов. При этом  
значился в списках сто-
ронников республи-
канской партии.

В школе Крукс был 
тихим одиночкой, ино-
гда приходил в охот-
ничьей одежде. Из 

школьной команды по 
стрельбе из винтовки 
его исключили за пло-
хие результаты.

Стрелок был во-
оружен винтовкой 
AR-15 (купленной от-
цом Крукса). Она по-
лучила дурную славу 
из-за частого исполь-
зования при массовых 
расстрелах. В Трампа 
стрелок целился с рас-
стояния 137 метров. 
Позже поступили све-
дения, что в машине 
Крукса и у него дома 
нашли взрывчатку.

ПОЗОРНАЯ 
РЕАКЦИЯ БАЙДЕНА

Экс-президента США 
отвезли в больницу, от-
туда он выпустил заяв-
ление. Первым делом, 
несмотря на критику, 
поблагодарил силови-
ков за их работу. Вы-
разил соболезнования 
близким погибшего:

«Я услышал свист, вы-
стрелы и почувствовал, 
как пуля разрывает ко-
жу. Началось сильное 
кровотечение, и тогда я 
осознал, что происходит. 
Боже, храни Америку!»

Американские поли-
тики из разных лагерей 
один за другим начали 
выражать сочувствие 
Трампу и осуждать 
случившееся. Однако о 
том, как далеко зашла 
взаимная ненависть, 
можно было судить по 
хештегу в соцсети X: 
«Что же вы промахну-
лись» («How do you miss»), 
которым сторонники 
демократов сопрово-
ждали фото окровав-
ленного Трампа.

The Washington Post 
написала: «Трампа увез-
ли после громких звуков 
на митинге». Сайт CNN 
выступил еще круче: 
«Секретная служба уво-
дит Трампа со сцены по-
сле того, как он упал на 
митинге».  

Самой замедленной 
оказалась реакция Джо 
Байдена. Он отделался 
короткими фразами: 
сохраняйте спокой-
ствие, спасибо секрет-
ной службе, мы с Джилл 
молимся. А чуть позже 
президент заявил, что… 
не может назвать стрель-
бу в Пенсильвании по-
кушением: «Я недоста-
точно знаю... У меня нет 
никаких фактов».

И это мямленье Джо 
Байдена в Америке 
сейчас называют еще 
более самоубийствен-
ным, чем проваленные 
дебаты или эпический 
момент, когда он пере-
путал Зеленского и Пре-
зидента России Влади-
мира Путина.

Потом, правда, Бай-
ден сделал еще заявле-
ния. Как выяснилось, 
он позвонил Трампу, 
чтобы выразить сочув-
ствие. Экс-президент 
США в интервью The 
New York Times даже 
предположил: Байден 
теперь может остано-
вить его юридическое 
преследование в судах...  
То есть закон для аме-
риканского главы - что 
дышло.  
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Фотограф газеты 
The New York Times 

сумел 
с использованием 

сверхкороткой 
выдержки заснять 

пулю, 
просвистевшую 
рядом с головой 

Трампа.

Охраняющие 
Трампа 
снайперы 
на крыше. 

Точка, 
где нашли 
убитого 
стрелка.

Здесь пули 
настигли 
участников 
митинга.

Сцена, 
на которой 
выступал 
Трамп. 

Зрительские
трибуны.
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Батлер, штат Пенсильвания.
МЕСТО ПРЕСТУПЛЕНИЯ

Томас Мэтью Крукс 
чуть не убил 
кандидата 

в президенты.

 ■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

В США исчезло табу на политическое насилие
Евгений УМЕРЕНКОВ

Страна подошла к грани 
гражданской войны.

Две недели назад политолог Дми-
трий Евстафьев в интервью «КП», 
рассуждая о политических раскладах 
в США накануне президентских вы-
боров, сказал: «Сейчас это сложно 
представить, но, думаю, отстрел по-
литических конкурентов станет одним 
из методов политической борьбы для 
американцев». Теперь это предста-

вить уже несложно. Мы попросили 
Дмитрия Евстафьева прокомментиро-
вать покушение на Дональда Трампа.

- Это, безусловно, не запугивание, 
не инсценировка. Трампа реально 
хотели убить,  - считает политолог.  - 
Сценарий серьезного политического 
заговора за этим покушением вро-
де бы пока не просматривается. Но 
вызывает вопросы, как стрелявший 
сумел так просто и так близко по-
добраться к Трампу, прямо на раз. 
Поэтому здесь претензии к секретной 
службе абсолютно обоснованны.

Произошедшее вообще снимает та-
бу на политическое насилие в Соеди-
ненных Штатах. Это самое опасное в 
нынешних политических условиях для 
США. Конечно, поразительно, что два 
старика смогли подвести Америку к 
грани гражданской войны.

Чего ждать дальше? Вероятнее 
всего, популярность Трампа сейчас 
резко взлетит. И на этом фоне Бай-
ден будет выглядеть совсем жалко. 
Справедливо это или нет, но тень по-
кушения обязательно падет и на него, 
и на демократов в целом.

«Синдром Кеннеди»:

В Америке снова пытались застрелить 
кандидата в президенты
Ирина РИНАЕВА

Свидетели безуспешно предупреждали 
спецагентов о стрелке.

Дональда Трампа спасло чудо: если бы он повернул-
ся чуть иначе или стрелок прицелился чуть лучше, 
сейчас бездыханное тело кандидата в президенты 
США лежало бы в морге. «КП» восстанавливает 
события дня, который войдет в историю Америки.

Все подробности 
о покушении 

на Трампа - 
в специальном 

разделе на сайте
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Анастасия КУДРЯШОВА 
(«КП» - Рязань»),
Ольга АФАНАСЬЕВА

- Вот это да! Женщина-тело-
хранитель среди мужчин оказа-
лась самой сильной!

- Прям как русская баба, и пу-
лю на скаку остановит, и в горя-
щую избу войдет, и террористов 
скрутит, - шутили в соцсетях.

Оказалось, не шутили. Полито-
лог Алексей Чадаев на своем 
канале кинул фотографию, где 
видно лицо женщины, и написал:

«Из смешного - вот эта тетень-
ка на переднем плане на ставшей 
хрестоматийной фотке - русская 
каратистка из Рязани, переехав-
шая в Америку в начале 2000-х».

Это что же, и впрямь русский 
след? Российская каратистка 
охраняет американского биз-
несмена, бывшего президента? 
Неужели это правда? Отправля-
емся искать след неуловимой 
каратистки-телохранительницы.

На одном из каналов появи-
лась информация: мол, девушка 
из города Скопина, тренирова-
лась у известного в Рязани трене 
ра Евгения Жирихова. Звоним!

- Здравствуйте, Евгений. 
Узнали свою ученицу на фото 
перед Трампом?

- Вы не первые уже звоните. Не 
могу подтвердить информацию.

- А может, забыли?
- Девушек у нас много зани-

мается  - около 30 процентов. 
Многие потом становятся телох-
ранителями, работают в охран-
ных структурах. Из Ряжска есть 
мастер спорта по карате Лена 

Маркова, но она в Рязани сейчас 
живет. У нас всего порядка 15 ма-
стеров спорта по карате среди
девушек. И у меня нет данных, 
что кто-то из них уезжал из Ряза-
ни в США. Знаю, что из Москвы 
парень уезжал в Америку. Слух о 
том, что якобы рязанка уехала в 
США и работала телохранителем 

там, я подтвердить не могу. Хотя, 
наверное, я бы об этом точно 
знал, если бы это было на самом 
деле. Мне кажется, это фейк.

Мы не отчаиваемся. Вероятно, 
тренер был другой. Еще инфор-
мация: девушка якобы училась 
в Рязанском государственном 
университете.

- Мы попробуем найти, училась 
ли такая, - обещают здесь. 

Реального имени девушки 
не знает никто: согласно про-
токолу, сведения о личностях 
телохранителей столь значимой 
персоны, как Трамп, не обнаро-
дуются. Есть предположение, 
что она родом либо из Ряжска, 
либо из Скопина. Уточним в 
местных спортивных секциях  - 
их в Скопине немало, как будто 
только и делают, что готовят из 
местных жителей каратистов и 
телохранителей.

Звоним в клуб «Скопин-
Сетокай».

- У нас занимаются в основном 
дети. Мы следим за воспитанни-
ками, которые получают призы и 
звания, но о таком, как устрой-
ство на работу телохранителем, 
нам не докладывают. Не уверен, 
что вообще стоит кому-то знать 
ее имя,  - сурово отвечает нам 
представитель клуба.

Тренер по кобудо в Скопин-
ском доме творчества Алексей 
тоже не опознал профиль сла-
вянки на нашумевшем снимке:

- Всех своих лучших учени-
ков, которые достигли КМС или 
занимали призовые места на 
чемпионатах, я знаю. Мастер 
спорта по карате - это высокий 
для Рязанской области статус. 
Каждый тренер хорошо знает 
тех учеников, которых он довел 
до мастера спорта. Девушку на 
фото я не узнал. Если Жирихов 
тоже не узнал эту женщину-
телохранителя на фото, то, ско-
рее всего, это фейк.

Впрочем, пока история 
не  окончена. Если вы знаете 
что-то о телохранительнице, 
предположительно родом из 
Рязани,   просим связаться с 
редакцией.

покушение в Батлере

Ирина РИНАЕВА

Недруги 
Дональда говорят 
про инсценировку.

В деле о выстрелах в пен-
сильванском городке Батлер 

пока много неясного. Вер-
сия, которую обсуждают 
сейчас в американских 
соцсетях сторонники де-
мократов и просто люби-
тели хайпануть: «Трамп 
инсценировал покушение, 
чтобы прибавить себе оч-

ков перед выборами».
Мол, он сам поре-

зал себе ухо, спрятав 
бритву в рукаве, что-
бы потекла кровь. А 
победный жест респу-
бликанца, когда охрана 
уводила его со сцены, 
был хорошо подготовлен 
и отрепетирован. Если 
бы покушение стало для 
него неожиданностью, 
Трамп строго следовал 
бы всем инструкциям 
по спасению собствен-
ной жизни и не задер-
жался бы на сцене ни на 
секунду.

На самом деле рацио-
нальности во всем этом 
не больше, чем в рас-
суждениях о плоской 

Земле. Представьте, что инс-
ценировка, которую рьяные 
граждане приписывают До-
нальду Трампу, вскрылась 
бы. Остались бы у него шансы 
стать президентом США? И 
вообще - хорошая такая инс-
ценировочка, в которой погиб 
сторонник экс-президента из 
толпы, двое раненых. И за-
стрелен сам преступник.

Другое непаханое поле для 
анализа - личность стрелка. О 
его мотивах пока ничегоне из-
вестно. Следователи изучают 
сообщения, которые он остав-
лял в мессенджере Discord.  

Людмила ПЛОТНИКОВА

Не найдется другой страны, в которой так 
часто пытались бы убить лидеров нации.

● Первым главой американского государства, пережившим покуше-
ние, стал Эндрю Джексон: в 1835 году его попытался застрелить 
некий потерявший работу маляр, но пистолет дал осечку.
● В 1865 году в театре смертельно ранили Авраама Линкольна. 
Стрелял актер, сторонник разгромленной Конфедерации.
● От сепсиса, ставшего последствием пулевых ранений, в 1881 
году скончался Джеймс Гарфилд. В него целил коллега-политик.
● Анархисты в 1901 году подослали стрелка на открытие выставки. 
Президент Уильям МакКинли был тяжело ранен и через неделю 
скончался.
● На другого Теодора Рузвельта покушались в 1912 году. По-
лучив ранение в грудь, он продолжил свою речь и только после ее 
завершения обратился к врачам.
● Убийство в 1963 году в Далласе президента Джона Кеннеди 
остается одной из величайших загадок ХХ века. Согласно офици-
альной версии Кеннеди застрелил бывший десантник Ли Харви 
Освальд. Через два дня самого Освальда застрелят в полицей-
ском участке.
● На Джеральда Форда покушались дважды: в 1975 году осечку 
дал пистолет члена банды Чарльза Мэнсона; в том же году активистка 
левого движения, также стрелявшая в президента, промахнулась.
● Рональд Рейган чуть было не отправился на тот свет в 1981 
году после выстрелов, произведенных в него диск-жокеем Джоном 
Хинкли. Пуля остановилась в полутора сантиметрах от президентско-
го сердца, потребовалась 4-часовая операция. Хинкли был признан 
невменяемым.

Линкольна смертельно 
ранили, Рейган выжил

Шутка из интернета: 
Трампа сравнили с Ван Гогом. 

На что намекают?

Китайцы подсуетились 
мгновенно: в продажу пошли 

майки с фото покушения 
и словами: «Я не перестану 

бороться за Америку».

СПРАВКА «КП» ■ КОНСПИРОЛОГИЯ

«Сам порезал 
себя бритвой?»

Как мы в Рязани искали 
телохранительницу, 
спасшую Трампа

Раненый экс-президент в окружении сотрудников секретной службы 
вскинул вверх кулак и прокричал: «Боритесь!»
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Строгий пучок 
на голове, светлые 
волосы, славянский 

профиль. Фотография 
с девушкой в темно-

синем костюме, 
прикрывающей 

Дональда Трампа 
от шальных пуль 

во время покушения 
в Пенсильвании, 

облетела весь мир.
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ПОДВАЛЬНАЯ БОЛЕЗНЬ
Аналитики уже называют 

начавшуюся битву за Торецк 
«главным сражением лета». И 
в этом есть логика: Торецк - 
это ключ к стокилометровой 
Славянско-Краматорской 
агломерации - последне-
го оплота ВСУ в Донбас-
се. Отсюда многие ездили в 
Константиновку работать 
на заводах, а из многоэта-
жек горловского квартала 
Строитель Торецк как на 
ладони.

Бежать было недалеко, но 
мой собеседник Александр го-
ворит, что не был в Горловке 
с 2014 года и даже не предпо-
лагал, что приедет в нее при 
таких страшных обстоятель-
ствах. Парень лет 25 - 30, худой 
до невозможности, футболка 
висит на плечах, как на трем-
пеле (так в Донбассе называют 
вешалки-плечики). Ноги у не-
го в бинтах - мелкие осколки. 
Говорит, что почти оправился 
от страшной странной хвори - 
так называемой подвальной 
простуды, она начинается уже 
через пару часов подземной 
жизни и лечится только на по-
верхности земли. В подвале ты 
можешь лишь прятать симпто-
мы, выздороветь невозможно.

Меня предупредили, что у 
всех, вышедших из Торецка, 
тяжелые психотравмы... Саша, 
например, рассказывает как-то 
монотонно, без эмоций:

- Меня вывели наши воен-
ные. Сам бы не вышел, все 
заминировано, а они знали 
тропинки. Я жил на окраине 
Торецка. Город уже штурмо-
вали месяц. Прятались в под-
вале, питались найденными 
консервами.

- Вам предлагали эвакуиро-
ваться вглубь Украины?

- Очень давно, а как все нача-
лось, стало уже поздно. Света 
не было уже два года, жили на 
генераторах. В начале июня от-
ключили связь, так хоть какая-
то информация приходила.

НЕЛОЯЛЬНЫЕ СЕПАРЫ
- Как наших увидели первый 

раз?
- В нашем районе уже шли, 

зачищали улицы, прямо над 
нами шел бой. Они просто 
пробежали мимо нашего под-
вала. Мы поняли, что это рус-

ские. Потом, когда нашу ули-
цу и прилегающие зачистили, 
начали искать оставшихся 
гражданских.

- Спокойно вышли?
- С приключениями, под 

минометный обстрел по пали, 
на мину чуть не наступил, 
«колокольчик», кажется, на-
зывается. Размером с ладонь 
и с веревочкой (суббоепри-
пас М-85, в одной кассете до 
80 мин, похожа на «колоколь-
чик» или на патрон-цоколь от 
лампы. - Авт.). Всегда каза-
лось, что Горловка близко, а 
шли к ней очень долго. Мест-
ность не узнавали, все поруб-
лено осколками. - Александр 
показывает ладонь, мол, под 
корень. - От посадок веточки 
остались. И ямы.

Я спросил, конечно, как 
Саша избежал призыва в 
ВСУ? Он пожал плечами:

- Кто не хотел, не шел. Вся 
моя родня в Донбассе. Я про-
тив своих воевать не хотел. 
Веришь? В последнее время 
даже не скрывался, на работу 
ходил, пока можно было.

Эти слова подтвердили мое 
предположение: в АТО (до 

начала СВО) жителей русско-
язычных регионов и в том чис-
ле Донбасса призывали, чтобы 
«повязать кровью». Но с на-
чалом СВО их признали не-
лояльными, которые должны 
остаться, дожидаясь «моска-
лей» и погибнуть во время боев.

Сейчас Саша уже оформ-
ляет гражданство России, 
все возможные проверки он 
прошел. По профессии он 
инженер-механик автомо-
бильного хозяйства. А это 
страшно востребованная спе-
циальность сегодня, так что с 
работой у него проблем не бу-
дет. Мой собеседник от этой 
новости еле заметно улыба-
ется. Это первая его эмоция 
во время разговора.

ПО ПУТИ 
ВСЕ ВЫБРАСЫВАЛИ

Потом ко мне подошла 
Нелли. Она сама захоте-
ла поговорить. Отказывать 
нельзя - журналист, как пси-
хотерапевт, разгружает со-
беседника, освобождает от 
воспоминаний. Нелли тоже 
попросила не показывать ее 
лицо - СБУ сразу же отра-

батывает род-
с т в е н н и к о в 
тех, кто дождал-
ся своих. Весь раз-
говор она держит за 
ручки сумку, не отпускает ее.

- Работала в Константинов-
ке, на производстве. Жила в 
Торецке, который мои быв-
шие соотечественники сров-
няли с землей, не оставили 
даже уголка, где поселиться.

Я уточняю:
- Все сровняли?
Нелли кивает:
- Хату за хатой, по очереди, 

один двор палят, потом следу-
ющий и так по улице. Начали, 
когда наши зашли.  Чтобы в 
домах не закрепились.

На Украине уже отреаги-
ровали на эти свидетельства 
жителей Торецка, мол, «это 
сумасшедшие наговаривают». 
Нелли замечает:

- Мы два подвала сменили. 
Второй был хороший, повез-
ло - на него наша летняя кухня 
сложилась! Снаружи незамет-
но! Мы по ночам старались 
не шевелиться. Сейчас жарко, 

все горячее, но, если это го-
рячее шевелится, сразу при-
летает дрон. У меня ноги до 
сих пор не разгибаются, как 
затекли в подвале…

- Как вы выбрались?
- Уже невозможно было, чу-

дом не сгорели. У нас во дворе 
яблоки висели печеные, мы их 
ели: дожидались, когда дрон 
улетит и собирали. Нас вы-

вел парень - российский 
солдат. Просто довел 

до безопасного ме-
ста, а дальше сами. 
По пути все вы-
брасывали - кроме 
документов, что-

бы легче было. По 
дороге военные оста-

навливали, все спраши-
вали: «Как вы?», лекарства да-
вали, воду. Одного пожилого 
мужчину на тележке отвезли.

- Как встретили?
- Как родных. Чаем напоили 

(в жизни такого вкусного не пи-
ла), накормили, душ устроили!

Любопытно, что в разгово-
ре Нелли обращается как бы 
через мою камеру к тем, кто 
обязательно посмотрит это 
интервью с другой стороны 
линии фронта. Корректно 
называет их бронеголовыми. 

Я спросил, конечно, как 
украинские власти и воен-
ные к ним относились:

- Дрон за соседкой охотился 
и убил ее. Видели же, что жен-
щина. Зачем? Парень погиб 
на нашей улице, обратились к 
ВСУ: «Где похоронить?», а они: 
«Да похороните где-то, кстати, 
почему вы не эвакуировались?» 
Вот мы и эвакуировались. Ме-
ня родня уже в Ростове ждет.

Рассказ беженцев 
о том, как им помогли 

спастись, - видео 
на сайте
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того 
как российские 

войска зацепились 
за Торецк, ВСУ 

начали планомерно 
уничтожать дом 

за домом.

Вышедшие 
из города жители 

рассказали, как они 
дождались своих 

и почему обошлось 
им это очень 

дорого: выжили 
чудом и не все.

16.07.2024

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

СПРАВКА «КП»
Именно в балках вокруг бу-

дущего Торецка в далеком 
XVIII веке и началась первая 
промышленная добыча камен-
ного угля в Донбассе. Тогда 
это место называлось посел-
ком Щербиновка. С 1936-го - 
Дзержинск. В 2016 году в 
рамках декоммунизации 
город назван Торецком. По 
данным переписи 2001 года, 
здесь жили 86 тысяч человек. 
Сейчас, по мнению беженцев, 
осталось несколько тысяч. И 
все они ждут освобождения.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
«Дождавшиеся» в очередной раз подтвердили, что на нынешней 

Украине действует тактика «выжженной земли». И выполняется 
она неукоснительно: ВСУ обороняется до тех пор, пока цветущие 
города и поселки не превращаются в развалины, не подлежащие 
восстановлению. Что-то подобное они пытались проделать и с Ма-
риуполем, но не потянули из-за размеров города.

Это не укладывающееся в голове совпадение, но в современных 
войнах«тактику выжженной земли» последний раз применяли нем-
цы… в Донбассе. В сентябре 1943-го вышел специальный приказ 
о тотальной зачистке от любой инфраструктуры всего Донецкого 
бассейна к востоку от реки Кальмиус. Отдали этот приказ группе 
«Юг» вермахта, она как раз начала отступление с Украины. Как мы 
видим сегодня, немцы оказались хорошими учителями.
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Жить в подвале никому не хочется, но только там 
можно спастись от бездумных убийств ВСУ.

Наши из Торецка: 
не «ждуны», 
а дождавшиеся
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СЕРП, МОЛОТ И ТРОИЦА
У каждой станции на БАМе 

был свой регион-шеф. Так 
вот Тында задумывалась как 
столица магистрали. Тут да-
же планировали выделить 
отдельную область из Амур-
ской, чтобы сделать Тынду ее 
центром. В 80-х и 90-х здесь 
работало управление БАМа. 
Появились огромные локо-
мотивные депо. А строитель-
ством и развитием столицы 
БАМа занималась… конечно, 
Москва.

Местные говорят, в целом 
город для жизни получился не 
хуже златоглавой: есть свой 
район Сокольники, есть ба-
мовский Арбат, хорошие пар-
ки, магазины, физкультурно-
оздоровительный комплекс, 
а еще самая длинная скамей-
ка в Амурской области - 200 
метров. Поистине бамовские 
масштабы.

Город проектировался так, 
чтобы разместить 250 тысяч 
жителей. До таких размеров, 
конечно, недотянули - макси-
мум в советское время было 
70 тысяч. А сегодня даже та-
кое представить сложно, гля-
дя на симпатичный, но кро-
шечный городок на 30 тысяч 
жителей. Но здесь до сих пор 
ощущается столичный дух - 
широкие улицы, московские 
планировки квартир. Даже 
небоскребы есть (по местным 
меркам) - ряд 16-этажек на 
улице Красная Пресня.

Тында - город-перекресток. 
Он стоит на пересечении 
Большого и Малого БАМов. 
Малый БАМ - это линия, 
идущая от Транссиба на се-
вер, сейчас это АЯМ - Амуро-
Якутская магистраль, ее про-
тяженность около тысячи км. 

Большой БАМ тоже мож-
но - условно, конечно, - по-
делить пополам. К западу 
от Тынды дорогу строили 
комсомольцы, и их подвиги 

гремели на весь Союз. А на 
востоке трудились в основ-
ном бойцы железнодорож-
ных войск, приложившие 
усилий не меньше, но не 
получившие особого «грома 
аплодисментов».

К 50-летнему юбилею ма-
гистрали Тында прихораши-
вается: стены домов украсили 
праздничные муралы, город-
ские службы начистили па-
мятник в виде гигантского 
серпа и молота, стоящий, 
парадоксально, аккурат на-
против собора Святой Трои-
цы. Говорят, на праздничный 
концерт приедет Киркоров.

БЕЛЫЙ ЛЕБЕДЬ ТЫНДЫ
Визитная карточка Тын-

ды - ее вокзал. Он постро-
ен в форме белого лебедя (в 
1984 году на международном 
конкурсе в Софии его проект 
получил бронзовую медаль). 
Он один из самых высоких 
в России - высота двух его 
башен-близнецов 48 метров. 
Между башнями зажат чер-
ный «клюв» - пост дежурного 
по станции, управляющего 
процессом перевозки.

Начальник вокзала - Юлия 
Манжура. Она родом из Вол-
гоградской области, в Тын-
де уже 20 лет. О своей работе 
Юлия говорит так:

- Я к пассажирам отношусь 
как к гостям. Ведь не для 
каждого путешествие в удо-
вольствие. Представьте: от 
Москвы до нас ехать 7 дней! 
Хочется как-то облегчить им 
жизнь.

Если кто-то из пассажи-
ров замешкается, Юлия сама 
подходит и старается помочь. 
Как настоящая гостеприим-
ная хозяйка.

- В Волгоградской области 
арбузы, виноград. А в тайге 
только шишки кедровые! Не 
жалеете, что переехали? - в 
шутку интересуюсь у нее.

- У нас арбузы и дыни еще 
быстрее появляются, чем 
в Волгограде, - Китай ря-
дом, - смеется она. - Един-
ственное, к чему не привыкла 

за 20 лет, - это холод. Но я 
одеваюсь теплее. А вообще 
здесь солнце сильное: я хоть 
и южная девчонка, но первый 
раз в жизни обгорела именно 
здесь, на БАМе.

УЕЗЖАТЬ ИЛИ НЕТ
Вера Лазукина тоже рабо-

тает на вокзале Тынды. Не 
начальником, а простым ма-
ляром. Говорит, ее вокзал-
лебедь сегодня белый, а зав-
тра может поменять свой 
окрас. Сейчас, например, у 
него внизу появилась красная 
полоса.

- Раненый, что ли? - удив-
ляюсь я.

- Здоровый! Просто решили 
сделать его в корпоративных 
цветах РЖД, - объясняет она.

А еще Вера занимается про-
фсоюзной работой - распре-
деляет путевки для сотруд-
ников. Можно отдохнуть и в 
Тынде, но многие предпочи-
тают лететь на Черное море, 

тем более что железная дорога 
оплачивает авиабилет.

- Люди возвращаются об-
ратно из отпуска? - спраши-
ваю ее.

- Большинство покидать 
город не хочет. Даже после 
отпуска говорят: у нас люди 
лучше, добрее, приветливее. 
А природа какая: леса, горы! 
Смотришь - и завораживает.

Сама Вера тоже ездила с се-
мьей на экскурсию в Москву 
и Петербург. Говорит, боль-
ше устали, чем отдохнули. 
Огромные расстояния, суе-
та мегаполисов. То ли дело 
дома!

Хотя молодежь все-таки 
уезжает. Сначала учиться, а 
потом так и остается в дру-
гих городах. Поэтому в Тынде 
сейчас думают, как ее удер-
жать: открывают спортивные 
площадки и клубы, органи-
зуют горные и водные похо-
ды, расширяют возможности 
учебных центров при желез-
ной дороге.

Об этом я расспрашиваю 
Наталью Чиботарь, предсе-

дателя Совета моло-
дежи Тындинского 
региона:

- БАМ всегда был 
молодежной стройкой. 
А нынешняя молодежь 
участвует в его разви-
тии?

- Почти все идут 
работать на желез-
ную дорогу. Это же у 
нас градообразующее 
предприятие. Эта ра-
бота дает и статус, и 
хорошую зарплату, - 
рассказывает она.

- Хорошую - это 
как?

- От 30 тысяч для 
начинающих до 300 
для серьезных спе-
циалистов, руково-
дителей.

СУМАСШЕДШИЕ ИДЕИ
На постоянно обновля-

ющемся БАМе уже сейчас 
работают строительные от-
ряды, полностью собранные 
из молодежи. Наталья счи-
тает, что приток нового по-
коления позволяет железной 
дороге развиваться. За счет 
того, что молодые мыслят 
иначе и у них есть «сумас-
шедшие идеи»:

- Например, мы с ребятами 
подали заявку, чтобы сделать 
экскурсионный вагон, посвя-
щенный 9 Мая. Такой вагон 
будет в каждом поезде. Чтобы 
люди не просто в купе скуча-
ли, а прогулялись по городу, а 
там - бах! - экскурсия. Необя-
зательно в честь 9 Мая, мож-
но на другие темы сделать.

- То есть в пару к вагону-
ресторану будет вагон-музей?

Хорошо, что юные бамовцы 
не догадались предложить ру-
ководству вагон-казино!

С другой стороны, поче-
му бы действительно не по-
явиться в поезде клубному 
вагону, куда можно прийти, 
чтобы прочитать книгу, сы-
грать в шахматы, подтянуть-
ся на турнике, посмотреть 
познавательный фильм про 
БАМ? Все-таки 7 дней до 
Москвы сидеть в купе - это 
долго. Пусть молодые даро-
вания фантазируют, глядишь, 
дорога веселее пойдет.

Но и мне скучать некогда: 
пора отправляться дальше на 
восток. 

Юбилейный поезд

Серп и молот, белый лебедь
и семь суток до Москвы, куда местные 
совсем не стремятся: здесь красивее!

Продолжение. Начало 
в номерах «КП» от 18, 21, 25, 
28 июня, 2, 9 и 12 июля с. г. 

и на сайте KP.RU.
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Юлия - настоящая 
хозяйка вокзала. 

Она буквально опекает 
каждого пассажира. 
Особенно детишек.
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Столица 
БАМа

Уже 50 лет «Комсомольская 
правда» рассказывает читателям 
про БАМ. Мы писали о трудовых 
подвигах и свадьбах на рельсах. Да-
же снаряжали в тайгу собственные 
агитпоезда. 

А как живет и развивается БАМ 
сегодня? В год полувекового юбилея 
магистрали Григорий КУБАТЬЯН 
отправился в путешествие, что-
бы посмотреть, что происходит 
с грандиозным проектом сейчас.
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Тында
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ЧАСТЬ 8

Все части 
сериала 
о путешествии 
по БАМу читайте 
на сайте KP.RU

Так и не скажешь, что Тында 
где-то глубоко в тайге. 

Как будто фото из Москвы. 

Продолжение следует.
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Все больше людей на Западе 
заявляют о желании переехать 
в Россию. Но удается это еди-
ницам. Виной всему - наши 
сложные миграционные зако-
ны, бюрократия, да и в целом 
освоить язык, устроить детей 
в школу не просто. Все, кто 
хоть раз с этим сталкивался, 
хватаются за голову - неужели 
стране не нужны образован-
ные, работящие, обеспеченные 
люди из Европы, Америки. Они 
и бегут-то в Россию потому, 
что она объявила себя цитаде-
лью традиционных ценностей. 
И вдруг перед ними - шлагбаум. 
Это как?!

И вот в одном регионе ре-
шили - а прорубим-ка мы у 
себя окно для людей с Запада. 
Остальной стране не нужны? 
Пусть едут к нам! Уже на-
няли работать в этом «окне» 
русского немца, пожившего и в 
Европе, и в России. С ним «КП» 
и поговорила.

ГДЕ БОЛЬШЕ КИСЛОРОДА
«Это переехавший в Рос-

сию из Германии 8 лет назад 
Якоб Пиннекер. Его задача - 
создание службы «одного 
окна» для граждан из Евро-
пы, США, Канады и Австра-
лии», - написал в Телеграм 
Нижегородский губернатор 
Глеб Никитин.

Якоба мой звонок из Мо-
сквы застал прямо в офисе. 
Он только-только с ним зна-
комился.

- Вот сегодня буду квартиру 
смотреть, - признался он мне.

- А как вы вообще попали в 
Россию?

- Я русский немец, родился 
в СССР, но когда мне было 6 
лет, семья уехала в Германию. 
А в 2016-м я прилетел в Ека-
теринбург открывать фили-
ал немецкой компании. И... 
остался.

- Когда началась СВО, не 
звали вас вернуться в Гер-
манию?

- Тогда, в феврале  
2022-го, я был как раз в 
отпуске с семьей в Гер-
мании. Там воздушное 
пространство сразу 
закрыли. Призвали 
всех эвакуироваться 
из России. Я же отве-
тил, что мне бы как-
то, наоборот, в Россию 
попасть. Хотя мне предлагали 
остаться в Европе, хорошую 
должность давали, но я решил 
жить в России.

- Почему?
- Я успел привыкнуть к рос-

сийскому менталитету, здесь 
люди добрые и совершенно 
по-другому думают. В Герма-
нии уже не так. Таких друзей, 
как здесь, у меня в Германии 
не было и не будет. Там лю-
ди уже не способны к такой 
дружбе. А здесь мне достаточ-
но кислорода.

- Как вы легализовались в 
нашей стране?

- Без проблем. Я родился 
в СССР, жена русская, дети 
с гражданством. Я приехал в 

Россию как специалист, воз-
главлял компанию, мы соз-
дали рабочие места, платили 
налоги, решали серьезные 
задачи в электроэнергетике. 
Сейчас Германия разрешила 
иметь двойное гражданство, 
я в процессе оформления па-
спорта.

- Но вы сейчас столкнетесь 
с другими историями. Многие 
иностранцы с Запада называ-
ют наши миграционные законы 
«колючей проволокой». Они 
не могут разобраться в нашей 
запутанной системе.

- Ну вот для этого мы и за-
пускаем «одно окно». Теперь 
все эти люди смогут обра-
титься к нам. Мы будем кон-
сультировать и сопровождать 
каждого индивидуально.

ХВАТИТ БРЮЗЖАТЬ. 
ЗДЕСЬ ШИКАРНО

- Уже есть понимание, 
сколько людей может обра-

титься? Немецкий по-
литик Вальдемар Гердт 
говорил мне, что только 
из Германии миллион 
человек хотят в Россию 
переехать. Представляе-
те, вам миллион человек 
начнут звонить?

- Вот сейчас, когда 
мы даже не запустили 
медийную кампанию, 
уже в работе 60 заявок. 

Мы провели первые 
встречи с областным ми-

нистром кадровой политики, 
министром международных 
и межрегиональных связей. 
Это не какой-то малень-
кий проектик, будет целая 
структура, чтобы проглотить 

поток заявок. Я не знаю, 
сколько тысяч или миллио-
нов людей хотят приехать, но 
мы ходим ногами по земле, 
будем вести свою статисти-
ку. Через полгода у нас уже 
будет адекватная картина.

- Это же новаторская исто-
рия для России. Есть понима-
ние, как ваше «окно» будет 
работать?

- Разделим работу на два на-
правления. Первое - полное 
сопровождение переезда в 
Россию. За каждым клиен-
том закрепим персонального 
менеджера, который прямо 
за руку будет водить. Чтобы 
процедура переезда стала са-
мой маленькой проблемой, 
с которой здесь иностранцы 
столкнутся. Второе - в пла-
нах стать «одним окном» и 
для работодателей. Они тоже 
сталкиваются с миграцион-
ной бюрократией.

- Это надо еще и законы ме-
нять... Депутат Затулин вовсе 
предлагал репатриацию уза-
конить, потому что многие 
русские немцы не могут вос-
становить паспорт.

- Конечно. Но мы настрое-
ны все-таки на прием пере-
селенцев с высокой квалифи-
кацией. Которые финансово 
обеспечены и хотят здесь от-
крыть бизнес. В России масса 
возможностей. Им просто на-
до это показать и рассказать. 
Например, знаменитый не-

мецкий автопром, его костяк 
в Германии - это не два-три 
завода с мировым именем, 
а тысячи маленьких компа-
ний. Они поставляют свои 
компоненты из небольших 
цехов на большие заводы. 
И здесь то же самое можно 
сделать.

Мы хотим помочь людям, 
которые будут уважать зако-
ны России, - это первое. А 
второе - которые хотят вло-
житься в развитие России, в 
рост ее ВВП. Вот такие лю-
ди найдут себе здесь теплое 
место, и их здесь примут как 
своих.

- Но почему именно Нижний 
Новгород?

- Здесь промышленность и 
большой спрос на кадры. Я 
не знаю, когда вы последний 
раз здесь были, но даже если 
просто приедете прогуляться, 
увидите много молодых лю-
дей, студентов - город просто 
кипит. Это что-то! Шикар-
ный город. Просто шикар-
ный. И моя личная цель - как 
можно больше иностранцев 
сюда привезти, чтобы они са-
ми это увидели, а не слуша-
ли стандартное брюзжание. 
Знаете, почему я пошел на 
эту должность? Потому что 
аналогичных проектов про-
сто нет.

ЕВРОПА - УЖЕ НЕ ТОРТ
- Как вы собираетесь о себе 

говорить на Западе? Там же 
блокируют все исходящее из 
России.

- Ну, есть решение, есть 
идеи, будем разбираться. 
Сейчас предсказать, как это 
все получится, сложно. Но 
у нас собирается классная 
команда, молодая, все - спе-
циалисты в своем деле.

- Из каких стран будете 
звать переселенцев?

- Для нас приоритетные ре-
гионы - Европа, США, Кана-
да, Австралия. В этих странах 
много людей, разделяющих 
духовное равенство, и у них 
все-таки христианская мен-
тальность. Это важно.

Я же не один такой, кто по-
нял - если хочется построить 
свою жизнь не в тех рамках 
и той обстановке, которая 
сейчас, в том числе в Гер-
мании, то самое время быть 
здесь. В России как нигде есть 
возможность начать другую 
жизнь.

- А что вы имеете в виду, 
говоря об обстановке в Гер-
мании?

- Германия уже не та, что 
раньше. Очень много бе-
женцев, молодежь толком 
даже не говорит на немец-

Новый сибирский 
фатерланд:  

немцы семьями бегут  
из Европы, чтобы 

поселиться на Алтае, - репортаж на сайте

Якоб Пиннекер теперь 
будет помогать 
иностранцам 

переезжать к нам  
в Россию. Тем более 
опыт у него имеется.
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Теперь русский мужик - это не несбыточная мечта 
для иностранок. «Одно окно» открыто! 

Гутен морген, можно      к вам, в Россию?
Дожили, окно теперь 
приходится прорубать 
из Европы в нашу 
страну. В него вот-
вот должны 
хлынуть 
переселенцы 
с Запада, 
желающие 
пожить богато 
и свободно. 
Не верите? 
Я сама 
не верила.    Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    
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1977
На второй полосе заметка «БАМ: идет 

первый пассажирский». Автор - Влади-
мир Сунгоркин.

Будущий главный редактор, стратег и соз-
датель современной «Комсомолки» рабо-
тал корреспондентом на комсомольской 
стройке. И с первых строк этой небольшой 
зарисовки угадывается простой, емкий, 
лаконичный стиль, которого Владимир Ни-
колаевич позже добивался и от своих кор-
респондентов:

«Митинга не было. Подошел состав с зе-
леными вагонами. Из вагонов вышли прово-
дницы и стали проверять билеты. Строители, 
железнодорожники в форменных фуражках, 
корреспонденты - все смотрели на поезд, 
на плакат «Счастливого пути!» - хотелось за-
помнить этот день и час, когда первый пасса-

жирский пойдет по рельсам 
Байкало-Амурской магистра-
ли. Машинист Владимир 
Плотников и его помощник 
Геннадий Жаворонков жда-
ли зеленого  - отправление 
задерживали, у  разъезда 
Сети бойцы ССО работали 
на полотне. Наконец дали 
зеленый...

...В Беленькой в  поезд 
села Таня Гордеева  - она ехала в отпуск, 
в Донецк, к маме. По дороге, которую сама 
построила.

У строящегося вокзала станции Янкан 
тепловоз прогудел, приветствуя встречный 
состав - агитпоезд «Комсомольская правда». 
Красный эшелон шел на север, в сторону 
Беркакита, куда еще не скоро придут пас-
сажирские поезда».

с дикого Запада

ком. И, конечно, все эти 
ЛГБТ*. Я раньше, до СВО, 
раз в квартал ездил к родите-
лям в Германию и видел эту 
трансформацию. Сейчас еще 
реже приезжаю, и еще боль-
ше заметно, как все меняется 
к худшему.

- Вы не боитесь, что вам за-
претят въезд в Евросоюз?

- Нет, не боюсь. Мы ни-
кого не собираемся вербо-
вать. Мы будем просто со-
провождать тех, кто и так 
уже решил переехать, рас-
сказывать, как здесь можно 
делать бизнес, какие налоги, 
какой потенциал, какие хо-
рошие сценарии есть и какие 
сложные сценарии… Я про-
сто буду делать то, чего мне 
не хватало самому, когда я 
приехал в Россию.

СВОБОДА И ШАШЛЫК
- Кстати, про возможности. 

Что здесь может быть привле-
кательным для иностранцев?

- Хороший вопрос. Я хочу 
показать на своем примере, 

что симбиоз русского и не-
мецкого подхода позволяет 
решить любую задачу в лю-
бой обстановке. Мне здесь 
нравится жить, работать. 
У меня дети здесь растут. И 
сам факт, что мне дают воз-
можность заняться здесь 
такими вещами, о многом 
говорит. Это подтверждение 
того, что руководство России 
не такое уж плохое. Здесь нет 
той диктатуры, про которую 
рассказывают на Западе. И 
демократии намного боль-
ше, чем кто-то думает.

- А с точки зрения работы? 
Вакансий? Есть что предло-
жить иностранцам?

- На квалифицированных 
сотрудников спрос огром-
ный! Только в Нижегород-
ской области 70 тысяч та-
ких вакансий. Сам удивился 
этой цифре, честно говоря. 
Нет, я понимал, что есть 
кадровый голод, но что он 
прям такой...

- Зарплаты тоже огромные?
- Здесь расходы совсем 

другие. У людей намного 
больше в кармане остается, 
чем в Германии. Я пару не-
дель назад там был, с ребята-
ми говорил. У них большие 
вроде бы оклады. Но потом 
они рассказали про расхо-

ды. В итоге на жизнь мало 
остается. Цены на все очень 
выросли. Мои родители в 
маленьком городке живут, 
у них там цены выше, чем в 
Москве.

Или ограничения. Я при-
ехал к отцу, хотел пожарить 
шашлык, а он говорит, что 
проблема - разрешают поль-
зоваться мангалом не чаше, 
чем раз в неделю. То есть они 
вроде живут в комфорте, но 
на самом деле все ограниче-
но, нет свободы.

Да, может, здесь, в России, 
инфраструктура пока не так 
развита, я же не говорю, что 
здесь все идеально, есть над 
чем работать. Но зато люди 
больше улыбаются, а там по-
стоянно негатив. С кем ни 
говорил, все только жалу-
ются. Когда последний раз 
вернулись из Германии, пря-
мо вздохнули, что от этого 
всего негатива наконец-то 
избавились.

- А на что жалуются?
- На все! Даже на меди-

цину. Там 2 - 3 месяца на-
до ждать приема врача, да-
же если какое-то воспаление 
серьезное. Люди боятся бо-
леть.

- Какой главный совет мо-
жете дать иностранцам?

- Приезжайте и посмотри-
те все сами. В России огром-
ные возможности. Глаза бо-
ятся, а руки делают.
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Многие наши девчонки стремились выйти замуж за иностранца, 
для этого уезжали за границу. Теперь иностранцы сами к ним сюда поедут.

Гутен морген, можно      к вам, в Россию?

*В России международное 
движение ЛГБТ 
решением суда признано 
экстремистским 
и запрещено.

Что думают 
о проблемах переселенцев 

читатели «КП» - 
в «Вопросе дня <  стр. 3.

2003
«С чьей подачи забеременела Курникова?» - 

главная тема номера, вынесенная на обложку.
Курникова - героиня третьей полосы, про нее 

«Вопрос дня». Спикеры моют косточки теннисист-
ке - будь здоров. Директор «Ералаша» Борис Гра-
чевский и вовсе категорично заявляет: «Курникова 
так плохо играет в теннис, что ей остается только 
беременеть. Хотя, по-моему, и в деторождении она 
успеха не добьется».

Анну Курникову с 2001 года связывают отношения 
с певцом Энрике Иглесиасом. У пары трое детей: 
двойняшки, сын Николас и дочь Люси (род. 16 де-
кабря 2017), и дочь Мэри (род. 30 января 2020).

Ведущие 
рубрики 
Татьяна 

АДАБАШ,
Елена ПОПОВА.

Пересъемка 
Элины 

МАСИМОВОЙ/
«КП» - Москва.

1975
Историческое со-

бытие и номер газеты, 
вошедший в историю. 
В  космонавтике начи-
нается новая эпоха.

ТАСС сообщает:
«15  июля 1975  го-

да в 15 часов 20 ми-
нут по  московскому 
времени в Советском 
Союзе произведен за-
пуск космического 
корабля «Союз-19». 
Его пилотирует эки-
паж в составе коман-
дира ко рабля Героя 
Советского Союза, летчика-
космонавта СССР полковни-
ка Леонова Алексея Архипо-
вича и борт-инженера Героя 
Советского Союза, летчика-
космонавта СССР, кандидата 
технических наук Кубасова 
Валерия Николаевича.

Этим полетом положено 
начало первому в  истории 
космонавтики крупному со-
вместному научному экспери-
менту по программе «Союз» - 
«Аполлон», осуществляемому 
СССР и США».

В это же время «в соответ-
свии с программой совмест-
ного советско-американского 

космического эксперимента 
сегодня (15  июля.  - Ред.) 
в 22 часа 50 минут по мо-
сковскому времени в Центре 
космических полетов им. Дж. 
Кеннеди (мыс Канаверал) был 
произведен запуск американ-
ского корабля «Аполлон». 
На  борту корабля экипаж 
в  составе Томаса Стаф-
форда (командир корабля), 
Вэнса Бранда и  Дональда 
Слейтона.

Важнейшей частью со-
вместной программы «Союз» - 
«Аполлон» станет стыковка 
двух кораблей, запланирован-
ная на 17 июля над Европой».

Все выпуски 
рубрики

«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ -

Программа «Союз» - «Аполлон» 
и заметка Сунгоркина о БАМе

В 2025-м 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

16 июля
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Серафима КРАСНОВА

В зоопитомнике «У Лукоморья» 
выхаживают птичку, которую 
нашли пару недель назад.

Сова осталась без глаза, спасти его 
не удалось из-за промедления в ле-
чении. Птицу подобрали неравно-
душные тюменцы, но они не знали, 
что ее состояние ухудшается, и ре-
шили сами заняться ее лечением. В 
итоге совушка так обессилела, что ее 
пришлось доставить в реабилитаци-
онный центр для диких животных, 
где круглый год спасают различных 
зверей.

На фото птица выглядит весьма 
усталой и напуганной. Ее состоя-
ние сейчас стабильное, но необхо-
димо операционное вмешательство 
- удаление глаза. Ранее ей проводили 
двухнедельное медикаментозное ле-
чение, но оно не дало результатов.

- К нам из добрых рук попала сова. 
К сожалению, малышка осталась без 
глазика, и требуется срочная опе-
рация по его удалению. Процедура 
дорогостоящая, мы приняли реше-
ние открыть сбор средств на опера-
цию птицы, - рассказала сотрудница 
центра «У Лукоморья».

Ранее в зоопитомнике уже помо-
гали диким совам, которых нашли в 
крайне тяжелом состоянии. Некото-
рых после реабилитации отправили 
в соседний регион на постоянное 
местожительство.

- Обращаемся к вам за помощью 
от всех морд, клювов и лиц наше-
го центра. Мы открываем сбор на 
операцию для новой ушастой совы. 
Подробные комментарии смотрите 
в видео. Стоимость операции 12 ты-
сяч рублей. На первый взгляд сумма 
небольшая, но для нас она имеет 

решающее значение. Каждый новый 
пациент - это выбор между благо-
получием подопечных и жизнью и 
здоровьем новичка, - пояснили в 
реабилитационном центре.

Оказать помощь спасенной совуш-
ке-инвалиду можно в группе зоопи-
томника в соцсети «ВКонтакте».

На операцию для совы требуется 12 тысяч рублей.

В Тюмени спасают редкой красоты В Тюмени спасают редкой красоты 
сову, оставшуюся без глазасову, оставшуюся без глаза

 ■ ОБЩЕСТВО

Мать прилюдно 
обматерила 
младенца 
и угрожала 
выбросить в кусты
Анатолий АЛЕКСЕЕВ

В городском парке женщина 
пыталась нецензурной 
бранью успокоить грудничка.

Сцену, как она трясет коляску и не-
цензурно выражается в отношении ре-
бенка, сняли на видео неравнодушные 
прохожие. В социальных сетях появилось 
видео, на котором женщина ругается 
матом на младенца в парке у ЖК «Пле-
ханово». Очевидцы забеспокоились, что 
подобная картина может происходить в 
стенах дома, и быть даже хуже.

На кадрах в соцсетях слышно, как жен-
щина кричит и матерится на новорожден-
ного, в чем-то обвиняя отца грудничка. Тю-
менцы не смогли пройти мимо инцидента и 
стали активно комментировать ситуацию. 
Знакомые женщины отмечают, что такой 
случай происходит уже не первый раз и 
подобное поведение матери продолжает-
ся на протяжении месяца. Пользователи 
в социальных сетях предположили, что 
у женщины постродовая депрессия и ей 
нужна помощь врачей. Сообщается, что 
у тюменки есть еще дети.

На видео девушка наклоняется к ма-
лышу и ругает его матом.

- Рот закрой… я тебя выкину… здесь… 
Выкину тебя в кусты, - слышны слова 
женщины на кадрах.

Ситуацией и видеозаписью заинтере-
совались сотрудники полиции. В МВД 
Тюменской области редакции «КП» рас-
сказали, что информацию о случившемся 
уже передали специалистам по делам несо-
вершеннолетних. В настоящее время уста-
навливается место жительства женщины и 
выясняются обстоятельства случившегося.

Кроме того, сообщение от жителей 
получили в центре «Семья». Сотрудники 
центра вместе с полицией отрабатывают 
сигнал и готовы в случае необходимости 
помочь матери и младенцу.

КСТАТИ
Руководитель Следственного ко-

митета России генерал Александр 
Бастрыкин заинтересовался уголовным 
делом тюменцев, которые живут в ава-
рийном и ветхом доме. Материалы дела 
завели из-за нерасселенного дома. Ба-
стрыкин поручил предоставить доклад 
о ходе уголовного дела, которое завели 
на тюменскую администрацию.

«В СК поступило сообщение о несогла-
сии с ходом установления обстоятельств 
нарушения прав жильцов многоквартир-
ного дома на улице Индустриальной в 
городе Тюмени. В здании 1960 года по-
стройки имеются многочисленные техни-
ческие повреждения, в том числе протеч-
ки систем водоотведения, водоснабжения 
и канализации, неисправна электропро-
водка. Кирпичная кладка фасада дома 
разрушается. Нарушенные права жильцов 
не восстановлены, виновные лица к ответ-
ственности не привлечены», - говорится в 
сообщении Следственного комитета РФ.

Кроме того, следователи завели три 
уголовных дела. При этом в марте 2023 
года сообщалось, что власти не признали 
аварийным и подлежащим сносу дом на 
улице Индустриальной.

 ■ ЧП

Мария ВАСИЛЬЕВА

Ребенку стало плохо 
во время запуска 
маленьких огней 
на пруду Южный.

Девочка попала в боль-
ницу, где ей оказали не-
обходимую помощь. Она 
начала задыхаться в толпе, 
которая собралась для за-
пуска фонариков на гла-
ди воды. Скорая помощь 
долго не могла проехать к 
площадке, рассказывают 
очевидцы. Пострадавшую 
отвели к организаторам ме-
роприятия.

- Вызов поступил в 21:28, 
прибытие бригады скорой 
помощи в 21:37. После ос-
мотра и оказания помо-
щи пациентку доставили в 
ОКБ № 2. Она направлена 
на амбулаторное лечение. 
Состояние удовлетвори-
тельное, - сообщили жур-
налисту «КП» в департа-
менте здравоохранения 
региона.

В социальных сетях тю-
менцы раскритиковали 
организацию фестиваля. 
Как утверждают очевидцы, 

скорая не могла подъехать к 
месту инцидента из-за тол-
пы и большого количества 
машин. По словам жите-
лей, начало мероприятия 
задержали, а по окончании 
фестиваля в микрорайоне 
образовались пробки.

В воскресенье в Тюмени 
было не очень жарко, но ат-
мосфера духоты могла под-
держиваться за счет толпы, 
в которой люди плотно сто-
яли друг к другу. Они ста-
рались держать дистанцию, 
но пострадавшему ребенку 
это не помогло.

Напомним, что в городе 
под мелодию любви тюмен-
цы могли запустить тыся-
чи фонариков. По тради-
ции перед тем, как пустить 

«огонек» на гладь водоема, 
надо загадать желание. Так-
же жители Тюмени смогли 
посмотреть на гигантскую 
луну на воде.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Труп неизвестного человека обнаружили 15 июля тюменцы 
под окнами многоэтажки на улице Депутатской. Мужчина погиб 
при странных обстоятельствах. Об этом рассказали пользова-
тели в социальных сетях. Скорая помощь выезжала на место 
трагедии в шесть утра.

- Вызов поступил в 6:22, прибытие бригады скорой медицин-
ской помощи в 6:32. Медики констатировали смерть, - сообщили 
в департаменте здравоохранения Тюменской области.

На месте работали сотрудники правоохранительных органов.

Участница фестиваля водных фонариков Участница фестиваля водных фонариков 
едва не задохнулась в толпеедва не задохнулась в толпе
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Скорая не могла подъехать к месту, где задыхалась девочка.
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 Анна ШИЛЯЕВА 
(«КП» - Ростов-на-Дону»)

В Дагестане пять 
месяцев ищут 
ростовскую 
спортсменку, 
пропавшую 
при загадочных 
обстоятельствах.

Этой поездки на соревно-
вания по тайскому боксу в 
феврале Аня Цомартова из 
Ростова ждала несколько ме-
сяцев. Первые победы и в са-
мом деле дались легко. Но в 
полуфинальном поединке со 
спортсменкой из Астрахани 
судья поднял вверх руку со-
перницы. За пределами рин-
га Аню уже ждал брат: обнял, 
говорил слова утешения. Но 
больше всего девушке хоте-
лось побыть одной, и она 
рванула на берег моря. Бра-
ту зачем-то оставила телефон 
и банковскую карту. Больше 
ее никто не видел. 

УБИЙСТВЕННОЕ 
ПОРАЖЕНИЕ

В первом классе девочку 
отдали в секцию тайского 
бокса к тренеру Верди Та-
риеву, спортивная карьера 
школьницы быстро пошла в 
гору. Соревнования, победы. 
Наставник был доволен:

- Она очень сильная и 
упрямая в школе была. Ха-
рактер победителя!

После школы Аня посту-
пила в Ростовский юри-
дический институт МВД, 
решила пойти по стопам 
родителей-полицейских. 
Училась хорошо, занятия 
боксом не забросила. А вот 
парня у третьекурсницы не 
было, времени на личную 
жизнь не хватало.

Поездки на соревнования 
были обычным делом. В фев-
рале в Каспийск Аня ехала 
в составе сборной вместе 
с братом. Сумки собирала 
сама, на вокзал провожала 
мама. Перед боем девушка 
позвонила домой: волнова-
лась. Мама, как могла, успо-
коила, включила прямую 
трансляцию. А потом со сле-
зами смотрела на опущен-
ную голову дочки, вместе с 
ней переживала поражение. 

Кинулась звонить, 
но телефон молчал. 
Сын объяснил: труб-
ка разрядилась, а Аня 
отправилась на про-
бежку.

Когда девушка не вер-
нулась в номер, брат забил 
тревогу. На поиски вышли 
все: спортсмены, волонтеры, 
полиция, прочесывали Ка-
спийск и окрестности, загля-
дывали в каждую заброшку. 

СТРАННЫЕ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВА

К поискам подключились 
спасатели, водолазы и во-
лонтеры из соседних респу-
блик. Анну искали даже с не-
ба: задействовали вертолет.

Родители начали свое рас-
следование и восстановили 
хронологию того вечера. В 
16.00 Аня ушла из Дворца 
спорта. Затем около 17.00 
ее сняли на видео молодые 
люди из частного дома не-
подалеку: девушка ка-
рабкалась на груду 
камней на пляже. 
Еще одно видео: 
она бежит по бере-
гу, заходя в воду, 
потом оги-
бает сетку-
р а б и ц у , 
к о т о р о й 
о г о р о ж е н 
санаторий, 
з а х о д и т 
на выдаю-
щийся в 
воду мыс, 
там прово-
дит около 40 
минут. Потом 
стемнело, и 
камеры «ослеп-
ли».

- Непонятно, 
зачем парни 
снимали мою 
дочь. И еще: на 
этом доме уста-
новлены две 
камеры видео-
н а б л ю д е н и я . 
Почему нет за-
писей с них? 
Мы долго рас-
сматривали те 
кадры, что нам 
предоставили. 
Видно, что 
дочка была на 

пляже не одна, второй силу-
эт виден отчетливо, можно с 
большой вероятностью ска-
зать, что он мужской, - гово-
рит мама Диана Цомартова.

На другом видео с частного 
дома рядом с санаторием ви-
ден мужчина, который идет 
в сторону пирса как раз в то 
время, когда там была Аня. В 
руках он держит что-то, по-
хожее на веревку или четки. 
Также оказалось, что Аню 
видели сотрудники санато-
рия. Ее заметила охрана, но 
подойти к девушке якобы не 
успели: за то время, пока со-
трудник добирался до мыса, 
она исчезла.

ЗА ДЕЛО ВЗЯЛСЯ 
СЛЕДОВАТЕЛЬ, 

ПОЙМАВШИЙ 
ЧИКАТИЛО

Родители считают, 
что именно на терри-
тории санатория с их 
дочерью и произошла 
беда. Интересно, что 
табличка на заборе из 
сетки о том, что про-
ход запрещен, поя-
вилась на следующий 

день после пропажи 
девушки. 
За дело неофициаль-

но взялся следователь 
Амурхан Яндиев, который 
поймал самых страшных 
маньяков ХХ века Андрея 
Чикатило и Владимира 
Муханкина. Он практи-

чески полностью ис-
ключает самоубийство 
или несчастный случай 
и склоняется к версии 
о похищении:

- Думаю, Анна не вы-
ходит на связь из-за то-

го, что ее контролиру-
ют - при похищении 
могла работать группа.

Родители не теряют 
надежды...

Последний раз спортсменку видели 
на берегу Каспийского моря. 
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Новостей об Анне 
нет уже больше 
пяти месяцев.
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Испарилась 
без следа после 
пробежки по пляжу

Диана Цомартова 
в футболке, 
на которой 

изображена дочь.
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Светлана БОРИСОВА

14 июля отметили  
День рыбака.  
Это праздник не только 
тех, кто любит посидеть 
с удочкой на берегу, 
но и профессионалов - 
работников отрасли.

ЧЕШУЙЧАТЫЙ БРЕНД
В Тюменской области ры-

боводство - одно из перспек-
тивных сельскохозяйствен-
ных направлений, которое в 
последние годы начало наби-
рать активные обороты. По 
данным регионального депар-
тамента АПК, в Тюменской 
области рыбоводы ежегодно 
выращивают более 3 тысяч 
тонн рыбы.

День рыбака - профессио-
нальный праздник и работ-
ников отрасли, и многих ув-
леченных рыбалкой людей, 
сказал губернатор региона 
Александр Моор, поздравляя 
любителей и профессионалов 
рыбного промысла.

По его словам, рыбная от-
расль вносит важный вклад 
в обеспечение продоволь-
ственной безопасности, со-
хранение и восстановление 
природных рыбных запасов. 
На территории региона мно-
го рек, озер и водоемов. На 
столы тюменцев и жителей 
соседних регионов попадают 
около 12 видов рыбы местно-
го производства: карп, щука, 
сом, радужная форель, бестер 
и другие. А тюменская пелядь 
стала одним из брендов. Био-
технологию ее ускоренного 
выращивания рыбоводы на-
чали использовать в середине 
прошлого века. И сегодня они 
продолжают зарыблять озера, 
выращивать рыбу.

- Спасибо вам за ваш труд, 
сохранение и развитие рыбно-
го промысла в регионе и бе-

режное отношение к природе. 
Желаю всем крепкого здоро-
вья, счастья, благополучия, 
всегда благоприятной пого-
ды и богатых уловов! - сказал 
Александр Моор.

С начала года в регионе вы-
растили более 1200 тонн ры-
бы. Это 10 тонн пеляди, 127 
тонн карпа, 141 тонна щуки, 
123 тонны клариевого сома и 
827 тонн других видов рыб. 

Среди рыбы, которую вы-
ращивают в регионе, есть и 
не распространенные в Тю-
менской области виды: ра-
дужная форель, гибрид бе-
луги и стерляди и клариевый 
сом.

ОТ НЕЛЬМЫ ДО ПЕЛМУКА
Весной в водоемы выпус-

кают тысячи мальков рыб 
разных пород. Так, 9600 ли-
чинок гибрида пеляди и чира 
выпустили в озеро Таволжан в 
Сладковском районе. Зарыб-
лением занимается Сладков-
ское товарное рыбоводческое 
хозяйство. 

Пелчир более устойчив к 
заболеваниям. Для хозяйства 
важно также и то, что выжи-
ваемость сеголеток при выра-
щивании в водоемах до пяти 
раз выше, чем у чира, а темп 
роста до двух раз активнее, чем 
у пеляди.

В озеро Среднее Нижнетав-

динского района выпустили 
миллион личинок пеляди. 
Рыбоводством на объекте за-
нимается предприниматель 
Александр Фролов. Мальков 
доставили из уватского центра 
аквакультуры «МБМ». Разве-
дением аквакультуры пред-
приниматель занимается на 
озере уже пять лет. Водоем он 
оформил по договору в Ниж-
необском территориальном 
управлении Росрыболовства 
для товарного рыбоводства.

Не только на тюменские во-
доемы хватает местных маль-
ков. Более 8,9 млн личинок 
пеляди экспортировали из Тю-
менской области в Казахстан. 

Рыбоводческое предприятие 
вывезло партию двумя транс-
портными средствами. Кроме 
того, в грузе было и 600 тысяч 
мальков пелчира, сообщало 
региональное управление Рос-
сельхознадзора.

Выращивают рыбу тюмен-
ские специалисты. Так, почти 
10 тысяч годовиков нельмы и 
чира выпустили специалисты 
тюменского филиала Всерос-
сийского научно-исследова-
тельского института рыбно-
го хозяйства и океанографии 
(ВНИРО) в Козинское водо-
хранилище Свердловской об-
ласти. Оно идеально подходит 
для выращивания сиговых по-
род.

- Зарыбление Козинского 
водохранилища рыбоводы ин-
ститута проводят регулярно. 
За последние два года в водоем 
выпущено более девяти тысяч 
штук рыбы ценных сиговых 
видов. Из них 6,5 тысячи годо-
виков пеляди средней массой 
30 граммов, 500 экземпляров 
сига-пыжьяна и 2,7 тысячи 
сеголетков чира. Всю рыбу 
вырастили специалисты тю-
менского филиала ВНИРО - 
от икры, полученной от соб-
ственных ремонтно-маточных 
стад, до молоди, готовой к са-
мостоятельной жизни в есте-
ственных условиях, - отметил 
руководитель тюменского фи-
лиала Евгений Даринов.

Нельма и чир предпочита-
ют прохладную и чистую воду, 
где антропогенное влияние на 
флору и фауну сведено к ми-
нимуму. В этих условиях рыба 
накапливает полезные мине-
ралы и витамины, которые хо-
рошо усваивает человеческий 
организм.

В этом году ученые Тюмен-
ского филиала ВНИРО про-
ведут на Козинском водохра-
нилище экспериментальные 
наблюдения: определят вы-

 ■ В ТЕМУ
Этой весной тюменские рыбоводы строили акваферму по вы-

ращиванию радужной форели в станице Котляревской Кабардино-
Балкарии. После выхода предприятия на полную мощность здесь 
будут производить более 300 тысяч тонн рыбы в год.

Как сообщил глава Кабардино-Балкарской Республики Каз-
бек Коков в своем телеграм-канале, реализует проект Сладковское 
товарное рыбоводческое хозяйство - одно из крупнейших в Тюмен-
ской области. В производство вложат около 150 млн рублей. А это 
восемь открытых бассейнов для рыбы, 300-метровый подающий 
канал и административно-бытовой комплекс. 
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живаемость в условиях есте-
ственного водоема молоди, 
выращенной на искусствен-
ных кормах, изучат эффектив-
ность перехода рыбы на есте-
ственную кормовую базу, что 
ляжет в основу дальнейших 
научных разработок в области 
аквакультуры и искусствен-
ного воспроизводства ценной 
рыбы.

Кстати, ученые тюменского 
филиала ВНИРО изучают на-
гульно-нерестовую миграцию 
рыбы в пойменно-соровую 
систему Оби. Это обусловле-
но выходом ихтиофауны из 
Обской губы.

Вонзевая миграция - важ-
ная часть жизненного цикла 
ценных пород рыбы - муксу-
на, нельмы, пыжьяна, чира и 
пеляди. Научная точка учета 
находится у рыбацкого посел-
ка Ямбура. В этом месте Обь 
сужается, и ихтиологи могут 
фиксировать проход макси-
мального количества рыбы, 
получив самый достоверный 
материал.

Исследования продлятся 
месяц. Для оценки количе-
ства рыбы, ее концентрации 
и распределения ученые ис-
пользуют современный гид-
роакустический комплекс. 
Съемка эхолотом проводится 
в разных точках реки. Кроме 
того, в лаборатории института 
ученые изучат генетическую 

структуру сиговых видов рыб 
Обь-Иртышского бассейна и 
пополнят банк данных.

Наблюдения в этом районе 
институт ведет ежегодно уже 
55 лет, это позволяет контро-
лировать динамику важных 
биологических и промысло-
вых показателей.

Отметим, что в озера регио-
на за весну выпустили около 
92 млн молоди рыб. Зарыбле-
ние проведено на 56 озерах ре-
гиона, сообщал региональный 
департамент агропромышлен-
ного комплекса.

Чешуйчатых выпускают как 
на стадии личинок, так и на 
стадии мальков. Рыбоводы 
выпустили в водоемы 80,7 млн 
личинок сиговых видов рыб 
и их гибридов, 10,9 млн кар-
па, 35 тысяч годовика карпа, 

30 тыс. мальков других видов 
рыб.

Отметим, что среди выпу-
щенных в водоемы рыб есть 
и экспериментальные гибри-
ды, такие как пелмук - пелядь 
и муксун, пелнел - пелядь и 
нельма, пыжнел - сиг-пыжьян 
и нельма.

Благодаря проводимой ра-
боте уже осенью жители Тю-
менской области и соседних 
регионов получат свежую и ка-
чественную рыбу. А поскольку 
некоторые породы достигают 
товарного веса лишь ко второ-
му году жизни, то прошедшее 
зарыбление станет хорошим 
заделом и на 2025 год.

ИЗ ТЮМЕНСКОГО СОМА
Роллы из сомов, выращен-

ных в Тюменском районе, 

делают сушисты регионов 
России. Они используют 
угревидного клариуса - при-
родный гибрид сома и угря, 
сообщает региональный де-
партамент агропромышлен-
ного комплекса.

Рыба без чешуи и мелких  
косточек, нет тинного запаха, 
выносливая, быстро набирает 
вес. В последнее время сом на-
бирает большую популярность 
в кулинарии, особенно в ази-
атской кухне.

Учитывая возрастающий 
интерес, в 2024 году на пред-
приятии «Пышма-96» Тюмен-
ского района планируют вы-
растить 500 тонн угревидного 
клариуса.

Напомним, что «Пыш-
ма-96» - одно из старейших 
рыбных хозяйств региона. 

Здесь более 80 гектаров само-
заливных прудов, что позволя-
ет получать товарную рыбу в 
природных условиях, а значит, 
поставлять качественную про-
дукцию.

В ближайшие годы площадь 
прудов планируют увеличить 
до 112 гектаров. В перспек-
тивных планах - производство 
комбикормов собственными 
силами, что позволит умень-
шить себестоимость продук-
ции, и свой цех по разделке 
рыбы.

На предприятии выращи-
вают сибирского и ленского 
осетра, стерлядь, форель, те-
лапию, африканского сома, 
белого амура и толстолобика, 
а также выпускают осетровую 
икру собственного производ-
ства.

СОМ
В рыбе содержатся про-

теины и жиры, витамины А, 
группы В, С, РР, Е, макро- и 

микроэлементы: кальций, на-
трий, магний, калий, железо, 

йод, сера, цинк, марганец, фтор, кобальт, молибден, никель, 
хлор, медь, марганец, фосфор, незаменимые аминокислоты 
(больше всего лизина).

Мясо сома, хотя и считается жирным, не содержит много 
калорий. Его можно употреблять тем, кто сидит на диете 
или просто хочет похудеть. При сахарном диабете и ожире-
нии средняя часть сома, приготовленная на пару, - отличное 
диетическое блюдо. Таким образом, сом - универсальная 
рыба, которая может применяться в диетическом питании 
при абсолютно разных заболеваниях.

Благодаря большому содержанию калия употребление 
сома является профилактикой некоторых заболеваний 
сердца и гипертонии. Кальций в сочетании с другими мик-
роэлементами способствует прочности костей. Жирные 
кислоты отвечают за борьбу с холестерином.

Мясо сома практически не содержит костей. Белое 
мясо нежное и мягкое, обладает слегка сладковатым 
привкусом. Сом считается жирной рыбой, но стоит от-
метить, что основная часть жира скапливается в его 
хвостовой части.

СТЕРЛЯДЬ
Стерлядь считается самой 

мелкой в семействе осетровых, сред-
няя длина рыбы - 60 см, максимальная 
- 110 - 120 см, обычно весит 1-2 кг, 
но встречаются особи массой 7-8 кг 

и даже 15 кг. От других осетровых ее отличает более 
длинный нос и сомкнутые спинные щитки. Окраска рыбы 
- от бурого на спине до белого на брюшке, но она может 
меняться в зависимости от места обитания. Стерлядь 
живет в пресных водах, максимальный возраст - 20 - 25 
лет. Питается она обычно донными беспозвоночными, 

но не отказывается и от икры других рыб. Стерлядь 
нерестится в мае - июне, откладывая икру на твердый 
галечный грунт.

В кулинарии из стерляди готовят самые разнообразные 
и изысканные блюда, не случайно издавна в России ее 
называли «царской рыбой». На трапезах монархов блюда 
из стерляди подавались в первую очередь. Классическое 
блюдо - стерляжья уха, она получается особенно вкусной 
с добавлением шампанского. Стерлядь можно также при-
готовить на пару, запечь, пожарить и потушить. Из этой 
рыбы получается прекрасное заливное и студень, а также 
начинка для пирогов и расстегаев. Стерлядь паровую или 
горячего копчения используют в салатах.

Как и другие осетровые, стерлядь богата полиненасы-
щенными жирными кислотами омега-3 и омега-6, которые 
улучшают обмен веществ, снижают риск инфаркта, преду-
преждают развитие злокачественных новообразований. 
В стерляди содержится большое количество витамина 
РР, хрома, цинка, никеля, фтора. Калорийность стерляди 
- 88 ккал. Пищевая ценность: белки - 17,5 г, жиры - 2 г.

АМУР
Из-за того что рыба 

придерживается «веге-
тарианской» диеты, ее 
мясо отличается сливоч-

но-белым цветом и отличным вкусом. Оно сочное, жирное 
и питательное.

В белом амуре содержатся витамины, углеводы, белки, 
жиры, омега-6 жирные кислоты, антиоксиданты, фолиевые 
кислоты, минеральные вещества (натрий, кальций, калий, 
фосфор). Особенно много в нем белков (18,6%) и жиров 
(6,7%).

Мясо рыбы ускоряет обменные процессы, укрепляет им-
мунную систему, понижает концентрацию сахара в крови, 
улучшает функционирование головного мозга, восстанав-
ливает работу сердечно-сосудистой системы, нормализует 
пищеварение, улучшает состояние кожи, затормаживает 
процессы старения, омолаживает организм и предотвра-
щает образование злокачественных опухолей.

КАРП ЗЕРКАЛЬНЫЙ
Содержит витамины Е, 
В1, В3, В6, В9, В12, А, 
С, РР. В состав рыбы 
входят макро- и микро-

элементы: калий, магний, натрий, фосфор, йод, кальций, 
сера, хлор, железо, кобальт, цинк, медь, марганец, никель, 
хром, фтор, молибден и т. д.

Употребление карпа полезно как для спинного, так и для 
головного мозга, а также для нормализации функций слизис- 
тых оболочек и кожи. Карп благотворно воздействует на 
пищеварительную и нервную систему. Эта рыба помогает 
регулировать сахар в крови, стимулирует обменные про-
цессы. Из-за наличия в продукте фолиевой кислоты карп 
полезен для повышения настроения и стимуляции аппетита. 
Рыба рекомендуется при заболеваниях щитовидной железы.

Мясо карпа имеет нежную, мягкую структуру, отлича-
ется сладковатым привкусом.

ОСЕТР
Богатый состав целых 

комплексов витаминов, амино-
кислот, минералов. В мясе высокая концентра-

ция жирных кислот, помогающих предотвратить развитие 
атеросклероза и понизить содержание холестерина. Исклю-
чительные питательные характеристики: белок, усваиваю-
щийся на 99%. Способность рыбы нормализовать обменные 
процессы и давление. Низкая калорийность в сочетании с 
большой энергетической ценностью. Положительное влияние 
на функционирование органов желудочно-кишечного тракта.

Целебные ресурсы рыбы давно известны в официальной 
медицине. Врачи советуют добавлять осетрину в рацион 
пациентам с ослабленным иммунитетом, пережившим 
тяжелые операции и болезни.

Эта рыба с отличными пищевыми характеристиками. 
Ее сочное, мягкое мясо напоминает птицу, свинину или 
рыбу-меч. Пикантный вкус продукта обусловлен наличием 
глутаминовой кислоты, которая придает рыбе вкус мяса. 
Структура волокон осетра твердая и плотная.
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Рыба тюменская: традиционная  Рыба тюменская: традиционная         и экспериментальная и экспериментальная

Чем полезна рыба, выращиваемая в регионе КОНКРЕТНО
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Светлана БОРИСОВА

В духовной столице  
Сибири состоялся  
15-й музыкальный 
фестиваль «Лето  
в Тобольском кремле». 
В этом году он прошел 
в статусе федерального 
мероприятия.

ШАГ К РАЗВИТИЮ
История этого знакового 

культурного события нача-
лась в 2006 году. В нем при-
нимали участие звезды разной 
величины. Так, 2023 год за-
помнился расширением жан-
ровых горизонтов фестиваля. 
Состоялось шесть концертов, 
среди которых коллаборации 
Леонида Агутина и Игоря Бут-
мана с Тюменским филармо-
ническим оркестром. А в 2022 
году фестиваль вошел в топ-3 
в номинации «Лучшее тури-
стическое событие в области 
культуры и искусства - на-
селение свыше 100000» (по 
версии RussianEventAwards) 
и был включен в «Националь-
ный календарь событий».

Напомним, что на сцене 
фестиваля выступали народ-
ный артист России Дмитрий 
Хворостовский, Академиче-
ский симфонический оркестр 
Санкт-Петербургской филар-
монии имени Д. Д. Шостако-
вича, Сергей Безруков и другие 
звезды.

Впервые у фестиваля по-
явился художественный ру-
ководитель - главный дирижер 
Тюменского филармонического 
оркестра Юрий Медяник. Уча-
стие в юбилейном фестивале 
заслуженных артистов РФ, 
знаменитых актеров - его за-
слуга. Юрий Медяник расска-
зал, что 15-й фестиваль станет 
первым шагом на пути его из-
менения и развития.

- Мы подведем опреде-
ленную черту, отдавая дань 
уважения всем участникам 
предшествующих фестивалей, 
тому жанру и разнообразию, 

которые у нас были ранее. Я 
уверен, что наши слушатели 
и посетители будут приятно 
этим удивлены, - пообещал 
Юрий Медяник.

По его словам, фестиваль 
всегда проходит согласно 
трендам российского искус-
ства. В 2024 году слушатели 
стали свидетелями органич-
ного сочетания актуальности 
музыкальных и художествен-
ных тенденций с техническим 
прогрессом.

- Абсолютно уверен, что мы 
будем развиваться в этом на-
правлении и обязательно по-
кажем необычный концерт в 
следующем сезоне, - заверил 
Медяник.

НОВЫЙ ОПЫТ
В этом году фестиваль «Лето 

в Тобольском кремле» полу-
чил статус федерального со-
бытия.

- Презентация региона с его 
туристической привлекатель-

ностью, международная пре-
мия в области событийного 
туризма, заинтересованность 
власти и бизнеса позволили 
привлечь в программу боль-
шую плеяду оперных певцов, 
актеров театра и кино, кото-
рых, благодаря поддержке те-
леканала «Россия. Культура», 
увидела вся страна, - отметил 
заместитель губернатора Тю-
менской области Андрей Пан-
телеев. - Мы движемся во всех 
направлениях, которые сегод-
ня популярны в стране. Это и 
съемки фильмов, их поддер-
живает как регион, так и наш 
партнер - компания «СИБУР». 
Синергия наших усилий по-
зволила выбрать проекты, на 
которых мы аккумулируем 
наше внимание. И когда ре-
гион - мощный партнер, есть 
качественная инфраструктура 
и профессиональные музы-
канты во главе с Юрием Медя-
ником, это дает возможность 
выходить на новый уровень.

Одной из главных звезд ме-
роприятия стал актер театра, 
кино и телевидения Сергей 
Бурунов. Он отметил, что для 
него огромная честь присут-
ствовать на фестивале и по-
знакомиться с Тобольском.

- Для меня это новый опыт. 
К моему стыду, я признаюсь, 
что многое не знал про То-
больск. Но когда я ознако-
мился с историей города, 
был потрясен, сколько на 
нашей родине есть прекрас-
ных городов. Культура - это 

поклонение свету, и в этом 
мероприятии очень много 
света, который сейчас так не-
обходим людям, - поделился 
актер.

Подчеркнул, что Тобольск 
- потрясающий город, один 
из старейших в России, и на-
родный артист РСФСР Сергей 
Шакуров.

- Я поехал в Свято-Знамен-
ский монастырь и там провел 
два часа с большим удоволь-
ствием, это сказка, - добавил 
Сергей Шакуров.

Региональная

Теперь на федеральном уровнеТеперь на федеральном уровне
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Областной национальный праздник Сабантуй пройдет в Заречном 
парке в Тюмени 27 июля. В полдень здесь начнут работать тема-
тические площадки.

- Выступят исполнители Тюмени, Тюменской области. По доброй 
традиции к нам приезжают артисты из Республики Татарстан. На 
площадке пройдут национальные игры и забавы, в частности борьба 
на поясах корэш, силовые состязания. Это достаточно интересная 
и активная площадка, - рассказала директор городского депар-
тамента культуры Ирина Алексеева.

Мастера различных народных промыслов и ремесел юга Тю-
менской области проведут мастер-классы по приготовлению 
национального блюда баурсак. В армрестлинге и поднятии гири 
смогут поучаствовать не только мужчины, но и женщины. Гости 
праздника также смогут поучаствовать в мастер-классе по из-
готовлению окопных свечей «Своих не бросаем».

 ■ НА ЗАМЕТКУ
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«ХОВАНЩИНА»  
И «САДКО»

В первый день фестиваля 
на Софийском дворе присут-
ствовало около 2000 гостей. 
Концерт открыли Юрий Ме-
дяник и Тюменский филар-
монический оркестр. Зрители 
слушали вступление к опере 
«Хованщина» Мусоргского, 
песню варяжского гостя из 
оперы «Садко» в исполнении 
Сергея Севастьянова, «Соло-
вья» в исполнении Альбины 
Шагимуратовой, хор «За Ду-
наем» из оперы «Декабристы» 
в исполнении Хоровой капел-
лы Тюменской филармонии 
и хора Тобольской духовной 
семинарии.

Особенно пронзительно бы-
ла исполнена песня «Улетай 
на крыльях ветра», ее в дуэте 
спели Вероника Джиоева и Аль-
бина Шагимуратова.

Конферансье концерта Сер-
гей Бурунов познакомил зри-
телей с биографией Петра Ер-
шова. С фрагментом из сказки 
«Конек-горбунок» выступи-
ли артисты Сергей Шакуров 
и Александра Ребенок.

На протяжении всего кон-
церта на стены Софийско-
Успенского кафедрального 
собора проецировались изо-
бражения и спецэффекты, ко-
торые добавляли особый шарм, 
погружая в особую атмосферу. 

Впервые на фестивале высту-
пила певица Софья Онопченко, 
участница шоу «Голос», учени-
ца Александра Градского. Она 
исполнила русскую народную 
песню «Кукушка рябая» а ка-
пелла.

По словам Софьи, эта песня 
для нее самая дорогая.

- Она со мной с раннего воз-
раста. Я родом из Воронежской 
области. Эта песня - свадебный 
плач девушки. Кукушка рябая 
сравнивается с девушкой, ко-
торую отдают замуж, - расска-
зала певица.

Принять участие в фести-
вале Софье предложил Юрий 
Медяник, с которым она по-
знакомилась на концерте, по-
священном Александре Пах-
мутовой в Волгограде. Это 
предложение певица приняла 
не раздумывая, так как сразу 
поняла, какое это будет место 
силы и что со своим реперту-

аром она идеально подходит 
этому месту.

- Я всю жизнь пою о нашей 
земле, о России, объездила всю 
страну, но в Тобольске не бы-
ла. Это счастье быть в таком 
городе и спеть свой любимый 
репертуар, - подчеркнула Со-
фья Онопченко.

Солист театра «Геликон-
опера» тенор Иван Гынгазов 
подарил зрителям 15-го му-
зыкального фестиваля «Лето 
в Тобольском кремле» два про-
изведения - хороводную песню 
из оперы Римского-Корсако-
ва «Садко» и арию Германа из 
оперы «Пиковая дама» Чай-
ковского.

- Я счастлив выступать в То-
больске. Сам родом из Ново-
сибирска, и сейчас моя мама 
летит сюда специально на этот 
фестиваль. У меня замечатель-
ная профессия, благодаря ко-
торой я могу узнать как можно 
больше российских городов. 
Первое впечатление от по-
сещения Тобольского крем-
ля - можно жить не только в 
Москве, - поделился Иван 
Гынгазов.

УНИКАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ
На пресс-подходе, посвя-

щенном закрытию фести-
валя, Юрий Медяник от-

метил, что, судя по отклику 
аудитории, концерты были 
успешными.

- Посещаемость событий 
фестиваля приятно радует 
цифрами. Конечно, после ито-
га есть определенное движение 
вперед, мы понимаем, в каком 
векторе развиваемся, каким 
будет следующий фестиваль. 
Абсолютно уверен, что при 
поддержке наших партнеров 
он обязательно состоится на 
самом высоком художествен-
ном уровне, - подчеркнул Ме-
дяник.

По мнению директора депар-
тамента культуры Тюменской 
области Елены Майер, в 2024 
году команда организаторов 
фестиваля создала уникальный 
проект. Сработало несколько 
факторов, в том числе появ-
ление художественного руко-
водителя Юрия Медяника. 
Второй год подряд фестиваль 
на новый уровень выводит 
компания «СИБУР». В этот 
раз появился еще один новый 
партнер - «Альфа-Банк».

- Я бы отметила четыре 
аспекта фестиваля этого года. 
Во-первых, специально для 
открытия мы создали спек-
такль-концерт «Ключ к Си-
бири», который отражает зна-
чимость Тобольска в истории 

освоения Сибири. Во-вторых, 
было гармоничное звучание 
звездных актеров театра, ака-
демических исполнителей со-
вместно с нашим Тюменским 
филармоническим оркестром, 
тюменской Хоровой капеллой, 
хором Тобольской духовной 
семинарии. В-третьих, у нас 
сформировалось результатив-
ное партнерство с телеком-
панией «Россия. Культура», 
трансляция которой позволила 
нам выйти на многомиллион-
ную зрительскую аудиторию. 
Мы провели спектакль-кон-
церт в исторической локации 
- в Софийском дворе. Имен-
но там в 2006 году состоялось 
первое событие - опера «Борис 
Годунов». Символично в юби-
лейный год сделать такой кон-
церт в память об этом, - считает 
Елена Майер.

Юрий Медяник подчеркнул, 
что в следующем году фести-
валь удивит гостей локацией 
и наполнением.

 ■ В ТЕМУ 
В Бердюжском районе со-

стоялся юбилейный фестиваль 
«Пегановская уха». Блюдо по уни-
кальным рецептам можно было 
попробовать в селе Пеганово. 
Площадки на фестивале органи-
зовали представители рыбопере-
рабатывающих предприятий муни-
ципалитета и местного филиала 
фонда «Защитники Отечества».

- Впервые участвуем в гастро-
номическом фестивале. Решили 
разнообразить досуг членов семей 
участников специальной военной 
операции. Участвуем в конкурсе 
на лучшую уху. Рыбу наловил папа 
участника военной спецоперации. 
Также планируем поучаствовать в 
перетягивании каната, - рассказа-
ла координатор фонда «Защит-
ники Отечества» по Тюмен-
ской области в Бердюжском 
районе Марина Абакарова.

По мнению главы Бердюж-
ского района Александра Хус-
нулина, фестиваль - площадка 
для диалога между рыбаками не 
только Тюменской области, но и 
соседних регионов. В этом году в 
Пеганово приехали представители 
Курганской области.

На приготовление ухи командам 
отводился час. Победа досталась 
поварам из Тюменского района.

В Тобольске в 15-й раз прошел фестиваль 
Средневековья «Абалакское поле». Его участ-
никами стали более 200 человек - предста-
вители клубов исторической реконструкции 
со всей России и из ближнего зарубежья.

Как отметила директор департамента 
культуры Тюменской области Елена 
Майер, в регионе развито фестивальное 
движение, его основная миссия - поддерж-
ка и сохранение традиционной народной 
культуры.

- Среди других фестивалей «Абалакское 
поле» со своей богатой историей занимает 
особое место. Фестиваль проходит в уни-
кальном месте - селе Абалак, настоящей 
жемчужине нашего региона, что усиливает 
его привлекательность и ежегодно собира-
ет огромное количество реконструкторов 
со всей страны. Кроме того, он работает 
напрямую со зрителем и вовлекает его в 
процесс, - рассказала Елена Майер. 

В первый день на «Абалакском поле» 
прошли турниры и сражения, показы ко-
стюмов. Гости стали участниками мастер-

классов и могли приобрести сувениры на 
ярмарке мастеров.

- Тобольская земля снова встречает «Аба-

лакское поле», это уникальная возможность 
встретиться со старыми друзьями и обрести 
новых, сегодня приехало много разных и 
интересных людей, чтобы рассказать о сво-
ем творчестве и увлечениях, показать свои 
навыки и умения. Желаю всем только пози-
тивных эмоций, - сказал глава Тобольского 
района Леонид Митрюшкин.

Юбилейное «Абалакское поле» будет про-
ходить пять дней. 10 июля было закрытым 
днем для реконструкторов, 11 июля - для 
туристических групп. 12 - 14 июля - основные 
дни фестиваля для всех гостей.

Напомним, что в честь Года семьи для 
гостей фестиваля в 2024 году предусмотрен 
семейный абонемент, позволяющий получить 
существенную скидку на посещение всех 
дней мероприятия.

Участниками опен-эйр «Медовый пир» стали 
музыкальные фолк-рок-коллективы из Тюмени 
и Екатеринбурга, в том числе Gilead и Aeterna.

 ■ КСТАТИ
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Все, что вы хотели знать 
о здоровье, новых лекарствах 

и даже врачебных тайнах, 
слушайте в программе «Медсовет» 

по субботам в 20.30 (мск) на Радио «КП»

Анна ДОБРЮХА

Международный научный журнал 
Nature опубликовал результаты лю-
бопытного исследования. Немецкие 
ученые выяснили, что питание отца 
незадолго до зачатия может серьез-
но повлиять на здоровье его сыновей.

Сначала эксперименты проводили 
на мышах. Самцов в течение 2 не-
дель перед «брачной ночью» корми-
ли чрезмерно жирной пищей. По-
сле этого 30% мышат мужского пола 
родились с нарушениями обмена 
веществ. В частности, с неперено-
симостью глюкозы, что приводит к 
повышению уровня сахара в крови 
и грозит диабетом.

Затем ученые перешли к людям - 
проанализировали данные около 
3 тысяч детей и их отцов. В этом 
случае обнаружилось, что здоровье 
новорожденных мальчиков зависит 
от индекса массы тела (ИМТ) их 
пап на момент зачатия. От мужчин, 
чей ИМТ выше нормы, чаще по-
являются на свет младенцы с мета-
болическими нарушениями (сбоя-
ми обмена веществ). Причем это 
не совпадение, которое может быть 
вызвано какими-то другими факто-
рами, подчеркивают исследователи. 
Науке уже известен механизм, по-
ражающий воображение. Он расши-
ряет традиционные представления о 
том, что за нашу наследственность 
отвечают только гены родителей.

Поясним упрощенно на примере. 
Питание отца не меняет сами гены, 
которые с помощью сперматозоида 
передаются будущему сыну, говорят 
ученые. Но диета влияет на то, как 

гены работают (насколько активно, 
слабо или вообще «выключаются»). 
Это называется эпигенетическим 
эффектом. В частности, слишком 
жирная пища приводит к повыше-
нию выработки определенных мо-
лекул внутри сперматозоидов. Их 
избыток также попадает в эмбрион и 
может нарушать его развитие, пояс-
няют исследователи. Итогом могут 
стать те самые проблемы с обменом 
веществ.

Словом, оказалось, что наши 
половые клетки способны пере-
носить и передавать потомкам не 
только генетические данные, но и 
информацию, зависящую... от об-
раза жизни родителей. Какие еще 
примеры этого явления известны у 
людей? И как такие знания могут 
пригодиться нам на практике? Об 
этом «Комсомолка» поговорила с 
врачом-генетиком Анастасией Че-
ботаревой.

Хочешь здорового ребенка -
не ешь фастфуд перед зачатием

Известно, что примерно на 30% работа на-
шего организма и состояние здоровья зависят 
от генетики (наследственности). И на 70% они 
регулируются эпигенетикой, то есть зависят от 
поведения, образа жизни, условий окружаю-
щей среды, поясняет Анастасия Чеботарева.

- Гены не приговор даже в случае неблаго-
приятной онкологической наследственности, - 
рассказывает эксперт. - У меня была пациентка, 
35-летняя девушка с онкозаболеванием. У 
нее была мутация в «гене Анджелины Джо-
ли»  - то есть та самая, предрасполагающая 
к злокачественным опухолям, из-за которой 
актриса удалила грудь и яичники. У 55-летней 
мамы нашей пациентки тоже был рак, и у нее 
мы также обнаружили эту мутацию. Наконец 
сделали генетический тест 80-летней бабуш-
ке по материнской линии. И у нее была та же 
мутация. Но онкозаболевание не развилось.

Словом, даже с патогенной («вредной») мута-
цией можно прожить долгую здоровую жизнь, 
если управлять работой генов так, чтобы опас-
ные предрасположенности не проявились в 
реальности. Для этого желательно знать, где 
«подстелить соломку» («слабые места» в своем 
геноме). И в любом случае стоит применять до-
казанные и широко доступные способы благо-
творного воздействия на работу генов. Мы все 
их хорошо знаем: здоровое питание, разумные 
физнагрузки, качественный сон, управление 
стрессами и другие атрибуты ЗОЖ.

- Эпигенетика - доста-
точно новая наука. Она 
изучает, как на работу ге-
нов влияют разные внеш-
ние воздействия: образ 
жизни, условия окружа-
ющей среды, - поясняет 
Анастасия Чеботарева. - 
Исследовать эту область 
очень перспективно. 
Потому что открывают-
ся возможности, имея 
одни и те же гены (они 
нам даны от родителей 
раз и навсегда), изме-
нять их работу. Эпиге-
нетические механизмы 
запускаются в ответ на 
эмоциональный стресс, 
физнагрузки, питание, 
другие особенности об-
раза жизни, климатиче-
ские условия. По сути, 
эпигеном - это командир, 
который дает приказ тем 
или иным генам усилить 
либо ослабить свою рабо-
ту. В результате меняется 
состояние организма, - 
резюмирует врач.

- Немецкие ученые по-
казали, что через эпигене-
тику питание отцов влияет 

на здоровье сыновей. Ка-
кие еще есть примеры из 
практики?

- В одном из исследо-
ваний выяснилось, что 
климат, в котором чело-
век пребывает первые не-
сколько лет своей жизни, 
влияет на то, как у него 
будут функционировать 
потовые железы. В сред-
нем у нас их примерно 
одинаковое количество. 
Но все люди потеют по-
разному. При этом до 
3-летнего возраста желе-
зы еще неактивны. Какое 
их количество активи-
руется, зависит от тем-
пературы окружающей 
среды.

Если малыш оказался 
в жарком климате, он 
потом будет потеть на 
протяжении всей жизни 
больше - даже при пере-
селении в регион с холод-
ным климатом. Это один 
из аргументов, почему не 
стоит слишком кутать 
маленьких детей - что-
бы они в дальнейшем не 
страдали от потливости.

- Когда к нам обращают-
ся люди для составления 
генетического паспорта (в 
таком документе расписыва-
ют результаты генетического 
теста конкретного челове-
ка. - Ред.), мы смотрим в том 
числе на ген, связанный с 
восприятием гормона леп-
тина. По сути, это гормон 
насыщения. Его уровень в 
крови растет, когда человек 
поел. Повышение концен-
трации лептина улавлива-
ют специальные рецепторы 
в головном мозге, и дается 
команда «хватит есть». Но 
у части людей встречается 
мутация в гене, отвечающем 
за работу рецептора «гормо-
на насыщения». Они пло-
хо чувствуют, когда нужно 
остановиться с едой.

Но, как говорил нобелев-
ский лауреат биолог Питер 
Медавар, генетика предпо-
лагает, а эпигенетика распо-
лагает. Допустим, ребенок с 
такой мутацией родится в 

семье мамы-балерины, ко-
торая всегда следит за весом 
и прививает эту привычку 
своим детям, приучая их к 
небольшим порциям еды. 
Тогда механизм переедания 
у ребенка не включится, 
несмотря на генетические 
предпосылки.

Если же в семье будет при-
нято есть помногу, за гадже-
тами, вечером под телеви-
зор, то именно из-за таких 
внешних условий «ген пере-
едания» заработает по пол-
ной программе. И человек 
наберет лишний вес.

К счастью, и во взрослом 
возрасте вполне можно 
управлять этой неблагопри-
ятной мутацией, «обезвре-
дить» ее, говорит Анастасия 
Чеботарева. «Мы предупре-
ждаем обладателя такого 
варианта гена, что нужно 
сознательно контролиро-
вать количество пищи, не 
дожидаясь насыщения», - 
поясняет врач.
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Почему не стоит 
кутать малышей

Отключить «ген переедания» БУДЬ В КУРСЕ!

«Вредные» мутации - 
не приговор

- Что-то 
не о том 

ты, милый, 
думаешь!

• Дефицит фолиевой кислоты в организме 
беременной женщины неблагоприятно влияет 
на работу генов развивающегося ребенка. 
«Особенно велика роль этой кислоты в первый 
триместр беременности, когда происходит 
закладка всех органов будущего малыша. Фолаты 
помогают обеспечивать интенсивное деление 
клеток для развития органов, в первую очередь - 
нервной трубки, из которой затем формируются 
спинной и головной мозг», - поясняет Анастасия 
Чеботарева. Из-за дефицита фолиевой кислоты 
ребенок может родиться с опасным заболеванием - 
Spina Bi�da («расщепленный» позвоночник).
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Если мухи-дрозофилы откладывают 
яйца при повышенной температуре, 
то у потомства меняется цвет глаз. 
Молоденькие мушки имеют 
не стандартные желтые 
глаза, а красные.

КОНКРЕ
ТНО ЧТО ЕЩЕ МЕНЯЕТ 

РАБОТУ ОРГАНИЗМА

«Ученые выяснили это на примере женщин, 
которые рожали детей во время Второй мировой 
войны, - говорит врач. - В условиях пищевого 
дефицита организм будущего ребенка 
настраивается на то, что это норма, так 
будет всегда. Когда такие дети и дальше растут 
в условиях дефицита питания, они лучше 
приспособлены, у них выше шансы выжить 
в голод. Но если еда доступна, больше 
шансов набрать лишний вес».
• Курение, алкоголь во время беременности 
нарушают нормальное развитие ребенка, 
оказывая неблагоприятное воздействие 
на работу его генов.

• Также исследования показали: если 
будущая мама во время беременности 
страдает от недостатка пищи, 
то у ее дочерей и сыновей растет 
склонность к полноте. 

Открыт новый 
механизм передачи 

наследственной 
информации 

в глубинах 
наших клеток.

radiokp.ru
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Считается вообще-то, что задания на 
ОГЭ легкие. Но экзаменов аж четыре, 
это минимум. Обязательные русский и 
математика и еще два по выбору. Сдал 
хотя бы на тройку - выдадут аттестат, и 
можно идти в 10-й класс или поступать 
в колледж.

Но учителя все чаще сталкиваются с 
тем, что выпускники 9-го класса ни-
как не могут пройти даже несложный 
экзамен по математике, например. А 
еще этим летом стало известно о фактах, 
когда родители, начитавшись нелепых 
постов в интернете, не пускали детей 
на ОГЭ принципиально - мол, еще чего, 
мы не давали согласия над детьми экс-
перименты ставить. Почему экспери-
менты? Боюсь, что разумом эту логику 
не постичь. Чересчур «принципиальных» 
родителей может ждать штраф. Но ведь 
их дочери и сыновья не получат аттеста-
ты! И что будет с теми, кто завалил или 
не захотел сдавать экзамены? У тревож-
ных матерей рисуется черная картинка. 
Ведь и дворником, наверно, не возьмут 
без аттестата в наш век цифровой про-
зрачности…

О перспективах для таких детей мы рас-
спросили юриста, автора блога «Мама! 
Ты права» и маму троих школьников Еле-
ну Крылову. Вот три реальных варианта.

Что делать, если
ребенок завалил
ОГЭ (Основной
государственный
экзамен) или
вообще не хочет
доучиваться
«ради корочки».

По закону обязательны-
ми в нашей стране являют-
ся все три уровня общего 
образования: начальное 
(1 - 4-е классы), основное 
(5 - 9-+0 классы) и среднее 
(10 - 11-й). То есть надо либо
окончить 11 классов шко-
лы, либо получить среднее 
специальное в колледже.

- Тем не менее в по-
следние годы все больше 
детей остаются с аттеста-
том 9-го  класса, потому 
что просто не смогли ни-
куда поступить  - конкурс 
в колледжи сейчас высо-
кий, а денег на платное об-
разование нет, - отметила 
Елена Крылова. - С одной 
стороны, это нарушение. 
С другой - нет рычагов воз-
действия на таких «нару-
шителей». Насильно же не 
заставишь учиться. Макси-
мум - семьей могут заинте-
ресоваться органы опеки.

По идее, органы опеки 

должны заняться и семья-
ми, не пустившими детей 
на итоговую аттестацию, - 
этим летом это прямо по-
ветрие. В Нижегородской 
области не сдали ОГЭ из-за 
отказа родителей семеро 
детей, еще девять - в Та-
тарстане… Не двоечники и 
не прогульщики, а вполне 
успевающие дети. Просто 
их мамы с папами подда-
лись фанабериям, которые 
транслировали из интерне-
та. Хотя не пускать ребен-
ка на ОГЭ - это нарушение 
сразу нескольких законов, 
включая Конституцию.

- Честно говоря, я про 
такие отказы не слышала. 
Но могу допустить, что та-
кое может быть, - говорит 
юрист.  - Родители детей, 
которые находятся на се-
мейном обучении, отказы-
ваются проходить аттеста-
цию каждый год (и имеют 
на это право). Но даже они 

все равно сдают ОГЭ. Знаю 
два случая, когда ребенок 
был оформлен на семейное 
обучение, но толком не за-
нимался. Так там бабушки 
спохватились  - покупали 
обучение в онлайн-школах, 
чтобы дети смогли сдать 
ОГЭ. Это обязательная ат-
тестация.

- Можно ли счи-
тать отказ родителей 
от ОГЭ невыполне-
нием обязанностей
по обучению ребенка? 

- Такое возможно, если 
ребенку еще нет шестнадца-
ти. Родителю грозит штраф
в размере 500 рублей. Сум-
ма небольшая, но сама по 
себе ситуация очень ковар-
ная: такой штраф может 
стать основанием для ли-
шения родительских прав. 
Поэтому его обязательно 
нужно оспаривать в суде. 
А если вы отказались от 
ОГЭ, это будет непросто.

Пересдавать 
до упора

 - Двойку можно пересдать в сен-
тябре. Можно остаться на второй 
год, с согласия родителей, - объяс-
няет эксперт. - Если двойка только 
за ОГЭ, а не годовая, ходить в школу 
нет необходимости - можно только на 
экзамены. Знаю случаи, когда дети 
по 2  - 3 года пытались пересдать, 
просто приходя на ОГЭ летом.

 Если отказаться (понятно, что на-
сильно на экзамен никто тащить не 
будет), то и аттестата не будет. В 
таком случае выдадут справку.

 Если ни пересдавать ОГЭ, ни оставать-
ся в школе ребенок не хочет, отчаивать-
ся рано - можно продолжить учиться и 
без аттестата.

 Первый вариант  - пойти в колледж, 
который принимает после 8-го класса. 
Таких по стране крайне мало осталось, 
но они еще есть. Понятно, что там научат 
самым простым рабочим специально-
стям. Но это все-таки образование.

 Профориентологи, к слову, тоже ре-
комендуют искать вариант с колледжем 
сразу после восьмого класса тем детям, 

кому в школе некомфортно. Или кто мно-
го пропустил. Мол, в новой обстановке 
у ребенка может проснуться желание 
учиться, и с профессией будет проще 
определиться. Зачем время терять на 
ненавистные школьные уроки? Кроме 
того, в колледжах на базе 8-го класса 
все равно проходят программу 9-го клас-
са - можно будет сдать ОГЭ и получить 
аттестат. В некоторых частных заведе-
ниях СПО есть подготовительные про-
граммы для восьмиклассников, где по-
мимо школьных обязательных предметов 

знакомят с программами из основного 
курса - чтобы на первый курс шли осо-
знанно. После подкурсов дают льготы и 
на поступление, и на оплату обучения.

 Второй вариант  - платные курсы. 
Сейчас есть масса курсов, которые 
дают профессию. И аттестат там не 
нужен. То есть не только в дворники 
или курьеры идти светит  - можно да-
же в программисты. Другое дело, что, 
если ребенок даже довольно простые 
ОГЭ не смог сдать, вряд ли потянет 
серьезные курсы.

 Идти работать
А можно сразу идти работать. Да хоть курьером. На развозе заказов по домам 

народ, к слову, зарабатывает побольше, чем в некоторых организациях платят людям 
с отличными аттестатами. И курьеры с высшим образованием нынче не редкость. 
Семейный бизнес - еще хороший вариант для старта.

- Отсутствие аттестата на трудоустройство не влияет, - заверила Елена Крылова. - 
Просто с аттестатом больше возможностей хорошо зарабатывать.

- А на пенсию?
- Тоже нет. На будущую пенсию влияют только количество отработанных лет и 

уровень заработка.

Есть ли жизнь 
без аттестата?

1

Продолжить учебу со справкой2

3

Родителей 
могут оштрафовать
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Любой взрослый зритель помнит блестящий 
сериал Семена Арановича «Противостояние», 
снятый по одноименному роману Юлиана Се-
менова. Вся страна с замиранием сердца следила 
за вроде бы неспешным, но в то же время удиви-
тельно напряженным расследованием полковни-
ка Костенко (Олег Басилашвили), который идет 
по следу хитрого и жестокого убийцы и дивер-
санта Кротова (Андрей Болтнев), завербованного 
фашистами по время Великой Отечественной.

Казалось, этот эталонный детектив - один из 
неприкасаемых экспонатов советской киносо-
кровищницы. Но Первый канал решил пред-
ставить собственную версию сериала.

В современной версии «Противостояния», сня-
той Тимуром Алпатовым, главную роль сыщика 
Костенко, начальника отдела по особо важным 
делам Главного управления уголовного розы-
ска МВД СССР, сыграл Владимир Вдовиченков. 
А изменника родины и военного преступника 
Кротова - Алексей Гуськов, который с усами до 
боли в сердце напоминает Болтнева.

Съемки многосерийного детектива проходили 
в Москве, Санкт-Петербурге и Абхазии.

В эфир Первого канала проект выйдет 
в новом телесезоне  
(не раньше осени).

Этот сериал поначалу 
назывался «Олимпиа-
да», и снял его Евгений 
Стычкин - не только 
актер, но и режиссер 
«Нулевого пациента» 
(18+) и «Контакта» 
(18+). Потом проект 
переименовали, и те-
перь он стал «Играми» - 
то ли после того, как на-
ших спортсменов едва 
допустили до Олим-
пиады-2024 в Париже 
в нейтральном стату-
се (то есть выступать 
мы должны без наци-
ональных символов), 
то ли по иным юриди-
ческим причинам.

Сериал повествует 
о том, как шла подго-
товка к Олимпийским 
играм 1980 года в Мо-
скве. Главный герой 
Игорь (Григорий Вер-
ник) пытается искупить 
трудом вину, за кото-
рую его и отправляют 
волонтерить. Руко-

водителем парня ста-
новится, конечно же, 
симпатичная и блатная 
девушка Ирина (Мария 
Карпова). Через отно-
шения героев создате-
ли проекта хотят пока-
зать, как СССР готовил 
Олимпиаду во времена 
потепления отношений 
с капиталистическим 
Западом. В проекте про 
«социализм с челове-
ческим лицом» Юрий 
Стоянов в излюбленном 
образе Леонида Бреж-
нева пританцовыва-
ет под разбитной трек 
Venus группы Shocking 
Blue, известный в на-
роде как «Шизгара», 
а сам режиссер пред-
стает с роскошной ше-
велюрой в образе ино-
странного журналиста 
Энтони.

На платформе 
«Кинопоиск» 

сериал выйдет 
3 августа.

Все те же на асфальте
Конечно, почти всем продюсерам и ре-

жиссерам хочется повторить успех сериала 
«Слово пацана. Кровь на асфальте» (18+). 
Сколько у нас выходит проектов в год? Но 
таких - единицы. Поэтому ничтоже сум-
няшеся создатели сериалов иногда просто 
переупаковывают то, что уже хорошо про-
давалось, и выставляют на витрину.

Именно так на первый взгляд выглядит 
проект «Дети перемен»: тоже про трудных 
подростков, тоже про голодные и крими-
нальные 90-е, тоже Жора Крыжовников (на 
этот раз в качестве креативного продюсера), 
и даже актеры те же - Вячеслав Копейкин, Лев 
Зулькарнаев, Андрей Максимов. Да и про-
дюсеры знакомые, «пацанские».

Сюжет погрузит зрителя в 1995 год, где жи-
вет несчастная мать по имени Флора (Вик-
тория Исакова), которая водит троллейбус, 
и три ее сына от разных мужей. Подпольные 
клубы, разборки, стрелки, драки и развал 
страны - все по лекалам, с юмором и под 
руководством опытных продюсеров во главе 
с Федором Бондарчуком.

Выход сериала планируется 
на онлайн-платформах WINK 
и START в новом телесезоне.

ST
A

R
T

Смогут ли сводные братья 
выстоять в лихие 90-е?
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Владимир Вдовиченков - в роли 
полковника Костенко, ранее блестяще 

исполненной Олегом Басилашвили.
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Снова художественное осмысление 
прошлого - на этот раз Олимпиада-80.

Автор сценария сериала «Сло-
во пацана» Андрей Золотарев 
был призван Никитой Михал-
ковым, чтобы создать, наконец, 
нестыдный и масштабный про-
ект, посвященный зарождению 
и формированию Российской 
империи. Без клюквы, кваше-
ной капусты в усах и пафоса. Что 
может звучать солиднее?

В сериал «Рождение империи» 
утвердили лучших из лучших: 
Александр Горбатов сыграет 
Петра I, Юлия Пересильд - его 
фаворитку Анну Монс, Милош 
Бикович - графа Александра 
Меншикова, Алексей Гуськов - 
военачальника Бориса Шере-
метева и так далее. Режиссером 
проекта стал Алексей Кравчук, 
снявший «Адмирала» (18+), 

«Итальянца» (18+), «Викинга» 
(18+).

Великое посольство, битвы 
со шведами, окно в Европу, ре-
формы, измены и любовь - все 
это снимут в исторических ин-

терьерах дворцов и высоких до-
мов Москвы, Петербурга и Ле-
нинградской области.

- Нам очень важно создать об-
раз этого удивительного, про-
тиворечивого и великого чело-
века, - подчеркивает режиссер 
проекта. - Мы постараемся по-
грузить зрителя в мир старой 
Московской Руси. И постепенно 
вместе с нашим героем создавать 
новый мир. Преодолевая пре-
пятствия, которые возникают не 
только из тягот и угроз войны, но 
и из внутреннего сопротивления 
приверженцев старого мира.

На большие экраны 
и в эфир канала «Россия 
1» картина «Рождение 

империи» выйдет 
не раньше 2026 года.

«Игры» с Брежневым 
и эхо «Слова пацана»
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Юлия Пересильд уже 
играла Елизавету I, теперь 
исполнит роль Анны Монс.

Монументальное «Рождение империи»

Новое «Противостояние»

Стоянов снова стал 
генсеком

Битва 
за «Войну и мир»

Кто бы мог подумать, что в наше вре-
мя режиссеры будут конкурировать за... 
право экранизации четырехтомника Льва 
Толстого «Война и мир». А еще говорят, 
что с приходом искусственного интеллек-
та мы утратили любовь к книгам. В битву 
за произведение вступили Сергей Урсуляк 
и Сарик Андреасян.

Кажется, что бой неравный - на ринге 
представители разных весовых категорий, 
но так только кажется. Да, Урсуляк снял 
эпичные «Ликвидацию» (18+), «Тихий Дон» 
(12+), «Жизнь и судьбу» (18+). Но Андреа-
сян успел нагнать мастера объемами - за его 
плечами работы про ангарского маньяка, 
Чикатило, Риту Грачеву, чудо в кукурузном 
поле под Жуковским, Виталия Калоева, 
Евгения Онегина. Стоит ли удивляться, что 
как только Сергей Владимирович заявил 
о подготовке сериала по «Войне и миру», 
через пару часов ответил Сарик.

«Книга, изменившая мир! - написал 
в соцсетях Сарик. - Что должен снимать 
режиссер после успеха «Онегина» (12+)? 
Конечно «Войну и мир»! Большое кино, со-
ответствующее великой книге! Приступаем 
в следующем году! Пожелайте нам удачи!»

Имена артистов, которые могут сыграть 
в обоих проектах, пока держатся в секрете.

Окончание.  
Начало < стр. 1.

Константин ГЛЫБА.
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Одним из главных со-
бытий на дорожке VK 
FEST в «Лужниках» ста-
ло появление 20-лет-
ней звезды фигурного 
катания Александры 
Трусовой со своим бу-
дущим мужем, 24-лет-
ним фигуристом Ма-
каром Игнатовым. 
Ребята мило поцело-
вались перед камера-
ми и объявили дату 
свадьбы  - 17 августа 
2024 года.

А на днях стало из-
вестно, что Трусова 
возвращается в боль-
шой спорт, готовится к 
сезону и восстанавлива-
ет четверные прыжки.

Денис АКИНИН, 
Андрей ВДОВИН

Испанцы в финале 
Евро-2024 победили 
Англию - 2:1.

Сборная Испании -четы-
рехкратный чемпион Европы. 
Футбол победил антифутбол, 
футбольное добро победило 
футбольное зло в лице сборной 
Англии, которая «сушила» все 
свои матчи на турнире.

Луис де ла Фуэнте вернул 
«Красную фурию» на евро-
пейский футбольный олимп, 
имея всего 13-ю по величине 
зарплату среди всех тренеров 
на Евро (1,25 млн евро в год). 
Его команда одержала побе-
ду над англичанами на 112-й 
минуте матча благодаря голу 
Ойарсабаля.

Доминирование испанского 
футбола в мире продолжается. 
Вслед за «Реалом», который 
стал обладателем ЛЧ, трофеем 
обзавелась и национальная 
сборная. А Дани Карвахаль, 
Начо и Хоселу выиграли и 
чемпионат Европы, и Лигу 
чемпионов в этом сезоне.

«ЛУЧШИЙ ПОДАРОК»
Сборная Испании в полной 

мере открыла миру талант Ла-
мина Ямаля. Юный хавбек 
настрелял голов и голевых 
передач на звание лучшего 
молодого игрока турнира.

- Я счастлив, сбылась мечта. 
Это лучший подарок на день 
рождения (Ламину на Евро 
исполнилось 17 лет). Хочу 
отметить победу со своей 
семьей. Когда Англия срав-
няла счет, то начала давить, 
но наша команда, в каком 
бы положении она ни была, 
всегда возвращается и в ито-
ге побеждает. Мои партнеры 
помогают мне, и мне с ними 
очень комфортно, - сказал 
Ямаль.

Лучшим футболистом Ев-
ро-2024 в итоге тоже стал ис-
панец - Родри. На всем турни-
ре не нашлось бы футболиста, 
больше влияющего на игру 
своей команды.

ПРОИГРАЛ ВСЕ ФИНАЛЫ
Испанцы ликуют, а англи-

чане плачут. Второй финал 
Евро подряд проигран. Учи-
тывая то, что на матч с Испа-
нией Англия делала слишком 
большие ставки, проигрывать 
еще труднее.

Но самый несчастный че-
ловек на всей земле прямо 
сейчас - Харри Кейн.

Чтобы перевернуть игру в 
финале, тренер англичан Га-
рет Саутгейт пошел на край-
ние меры - убрал капитана 
Харри Кейна. Кейн - главный 
неудачник мирового футбо-
ла со своим персональным 
проклятием. Один из лучших 
бомбардиров современного 
футбола, забивавший всегда 

и много. Но титулы мисти-
ческим образом обходят его 
стороной. Он вроде бы со-
рвался за ними в «Баварию», 
где назабивал кучу мячей, но 
с его приходом немецкая ма-
шина забуксовала и проигра-
ла все даже в Германии.

Капитан и лидер англичан 
(до прошлого года Кейн вы-
ступал за «Тоттенхэм») про-
играл все (!) финалы в своей 
профессиональной карьере. 
Все!
2015 -  финал Кубка английской 

лиги;
2019 - финал Лиги чемпионов;
2021 -  финал Кубка английской 

лиги;
2021 -  финал чемпионата Ев-

ропы;
2023 - Суперкубок Германии;
2024 -  финал чемпионата Ев-

ропы.
А еще у Харри ноль голов в 

этих ключевых играх. Неуже-
ли проклятие Кейна действи-
тельно существует?

Фартовый Ямаль 
и проклятие Кейна

Спорт

Дмитрий ТЕМНИКОВ.

Аргентина в финале 
Кубка Америки - 
2024 переиграла 
Колумбию (1:0).

Финал Копы-2024 должен был 
подарить людям праздник, но 
организаторы из США все испо-
ртили. Если и воспринимать Ко-
пу как подготовку к домашнему 
ЧМ-2026, то США эту репетицию 
начисто провалили: аргентинцы 
во главе с Месси критиковали 
ужасные поля, уругвайцы - отсут-
ствие полиции во время драки с 
взбесившимися колумбийскими 
фанатами.

Но все это ягодки по сравне-
нию с кошмаром перед финалом. 
Матч, который должен был на-
чаться в 3.00 по Москве в поне-
дельник, был перенесен аж на 1 
час и 23 минуты. Все из-за хаоса 
у «Хард Рок Стэдиума» в Майа-
ми: как сообщает Marca, 30% 
пришедших к арене были либо 
с поддельными билетами, либо 
вообще без них. За 50 минут до 
стартового свистка организато-
ры решили закрыть входы, что 
привело к массовой давке. Лю-
дям становилось пло-
хо, полиция крутила 
нарушителей, а осо-
бо смекалистые лез-
ли на трибуны через 
вентиляцию и крыши 
входных групп. В ре-

зультате на «Хард Рок» набилось 
на 7000 зрителей больше мак-
симальной вместимости.

Футбольное шоу зрители 
получили и во втором тайме. 
Драматическое. В главной ро-
ли  - Лионель Месси: форвард, 
жестко столкнувшийся с Ариа-
сом еще до перерыва, усугубил 
свое повреждение на 64-й мину-
те. Попытавшись прессинговать 
соперника, аргентинский № 10 
поскользнулся на ровном месте 
и рухнул на газон. Спустя мину-
ту хромающего Лео заменили. 
Тут-то операторы и выхватили 
кадр с рыдающим кумиром мил-
лионов. Его последний матч в 
рамках Копы обернулся личной 
катастрофой.

А разрешилось все на 112-й 
минуте матча, когда аргентинец 
Лаутаро Мартинес выскочил 
один на один и прокинул мяч в 
сетку сквозь руки вратаря ко-
лумбийцев - 1:0. Есть пятый гол 
лучшего бомбардира Копы и 
третий крупный титул сборной 
Аргентины подряд. И 45-й, ре-
кордный трофей Лионеля Месси. 
Все заговорили о 9-м «Золотом 
мяче» для аргентинца, которого 
на этот раз выручила команда.

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS
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Лео Месси выиграл 45-й трофей в карьере, это рекорд.
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Харри Кейн 
(справа), глядя 

на радость 
Ламина Ямаля 

(в прыжке): 
«Что ж у меня 

такая непруха...»

А В ЭТО ВРЕМЯ

Драки, давка, 
слезы Месси

СТОП-
КАДР
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МИСС КУПАЛЬНИК 
«КП»

На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

В сексе Оксане больше 
всего не нравилось на так-
си ехать домой.

�  �  �
Диету гораздо легче 

соблюдать, если по-
ощрять себя. Напри-
мер, сдержался, чтобы 
не съесть булочку, - от-
лично, молодец, можешь 
за это наградить себя 
шоколадкой.

�  �  �
Сегодня узнал: оказыва-

ется, Достоевский Ф. М. - 
это не радио. 

�  �  �
«Этим голубям во-

обще плевать, на кого 
гадить, твари бесприн-
ципные!» - злился двор-
ник Герасим, отмывая из 
шланга памятник Турге-
неву.

�  �  �
«Не буду навязываться, 

захо чет - напишет», - поду-
мали оба.

�  �  �
В самую хорошую ма-

стерскую по изготовле-
нию ключей не надо 
приносить образец, до-
статочно назвать адрес, 
и вам изготовят дубли-
кат.

�  �  �
СМИ: изобретен робот-

экскурсовод!
В смысле? Вы второй раз 

изобрели аудиогид?
�  �  �

Все починяют теле-
визоры, но никто не по-
чиняет головы, повреж-
денные телевизором.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Кто из литературных ге-
роев, вернувшись домой, 
стал проводить все время 
в обществе лошадей, пол-
ностью разочаровавшись 
в людях? 8. Вежливый. 9. 
Отец оксидов. 10. Бить в 
... 11. Финт торгаша. 14. 
Куда режиссер Якин со-
бирался улететь «со сво-
ей мымрой»? 15. Горох в 
арабской кухне. 16. Ка-
тализатор улыбки. 20. На 
территории какого совре-
менного города Италии во 
время Первой Пунической 
войны располагалась глав-
ная база карфагенского 
флота? 21. Чемпион из 
драмы «Каменная башка». 
22. Неистовство зрителей.
23. Не только посол, но и
его кейс. 24. Фонарь под 

глазом на французский ма-
нер. 25. Провинция с круп-
нейшим городом в Канаде. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Основа ужаса. 2. Способ 
обработки кофейных зерен. 
4. Романтический ... при
свечах. 5. Свирель у ава-
ров. 6. Кто из классиков 
французской поэзии однаж-
ды спьяну едва не зарезал 
кухонным ножом Анатоля 
Франса? 7. Финал беремен-
ности. 9. Остров ссылки 
Тиберия. 12. «Наутилус» 
фантастического капитана 
Немо. 13. Народная меди-
цина с индийской родослов-
ной. 14. Крикливый нахал. 
17. Домашний халат. 18.
Кто создал первую в Рос-
сии модель огнетушителя? 
19. «Окопные войска». 22.
Мусульманский праведник. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Гулливер. 8. Отказ. 9. Кислород. 10. Барабан. 11. 
Обвес. 14. Гагры. 15. Нут. 16. Юмор. 20. Палермо. 
21.Валуев. 22. Восторг. 23. Дипломат. 24. Бланш.
25.Онтарио. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Страх. 2. Малабар.
4.Ужин. 5. Лалаби. 6. Верлен. 7. Роды. 9. Капри.
12.Субмарина. 13. Аюрведа. 14. Горлопан. 17.
Капот. 18. Шефталь. 19. Пехота. 22. Вали.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Юлия ИВАНОВА, 
Самара:

- Работаю 
менеджером 

в крупной 
компании. 

Но с детства 
хотела быть 

моделью 
и сейчас 

пробую себя 
в этой сфере.
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Обожаю 

пляжные платья. 
Когда, как не летом, 

можно позволить 
себе летящие 

и прозрачные ткани, 
сумасшедшие разрезы, 

послушные порывам 
ветра, загадочность 

и откровенность 
в одном образе.

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной 

с «КП»!
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ответственности 
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рекламных материалов.
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 750 мм рт. ст.
(норма для июля - 750)
Относительная  
влажность воздуха - 51%
Ветер северный, 1 - 3 м/с
Солнце:
восход - 4.03
закат - 21.25
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